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У Ч Р Е Д И Т Е Л Ь - К А Б И Н Е Т  М И Н И С Т Р О В  Р Е С П У Б Л И К И  У З Б Е К И С Т А Н  Цена свободная

РАБОТАТЬ БЕЗ ОТСТАЮЩИХ
За два предстоящих года в области запланировано санировать 11 

сельскохозяйственных и 12 промышленных предприятий.
Специальная комиссия после тщательной проработки отобрала 

наиболее слабые предприятия, которые , по расчетам специалистов, 
за время санации должны полностью рассчитаться со всеми кредито
рами и быть достаточно конкурентоспособными в дальнейшем.

- Паюжение серьезное, - сказал начальник отдела санации управ
ления банкротства при Госкомимуществе области Б. Саматов. - За 
прошлый год сельхозпредприятия принесли более двух миллиардов 
сумов убытков. Скажем, бахмальское хозяйство Тонготор" задолжало 
кредиторам почти 80 миллионов. И выйти самостоятельно из "долго
вой ямы" никак не в состоянии, поскатьку его основные средства 
"тянут" только на 13 миллионов.

Очень серьезно подходят в хокимиятах районов и к подбору 
внешних упртвляюших. Ведь эти люди должны умело испальзовать 
деньги и трудовые ресурсы, чтобы помочь предприятиям встать на 
ноги и уверенно держаться на плаву. К  сожапению, на первых порах 
помочь всем сразу невозможно - в области 107 убыточных хозяйств. 
Поэтому важное значение придается первым шагам санации.

Многочисленные беседы руководителей районов и области с селя
нами и рабочими промышленных предприятий доказывают, что люди 
с удовольствием пойдут трудиться, если будут социальные гарантии. 
Никто не сомневается, что программа санации будет выполнена.

Н и ко л а й  Б а р а ш ки н .
Со6.корр."Прмды Востока".

Джизакская область.

СЕРДЕЧНАЯ 
БЛАГОДАРНОСТЬ

Дорогие соотечественники!
Уважаемые друзья!
Выражаю сердечную благодарность государственным руководите

лям, государственным и общественным деятелям, международным 
организациям, махаллям и коллективам, всем соотечественникам, 
выразившим высокое уважение и почтение в своих поздрав,1ениях, 
письмах и поатаниях по случаю моего 60-летнего юбилея.

Все искренние пожелания, адресованные мне, я прежде всего 
воспринимаю как уважение к народу Узбекистана и нашему государ
ству, считаю их выражением веры в будущее нашей страны.

Выражаю сыновнюю любовь трудолюбивому, великодушному и 
мужественному народу, взвалившему на свои плечи тяжелую ношу 
обновляющейся жизни, сохранения мира и спокойствия в стране, 
вставшему на путь строительства государства с великим будущим, 
народу, который родил и вырастил меня и возложил ответственность 
лидера.

Волнующие строки, мудрые мысли, нашедшие свое отражение в 
письмах, свидетельствуют о высоком интеллекте, прекрасной и бога
той душе нашего народа. Такой народ заслуживает самых высоких 
похвал, самой светлой судьбы и будущего.

Дорогие мои!
Мое единственное пожелание, которое выражаю вам от чистого 

сердца,- пусть Бог хранит нас от бед и несчастий! Пусть Всевышний 
пошлет долгую жизнь и счастье всем моим соотечественникам - и 
молодым и старым! Да хранит вас Бог!

И слам  К а р и м о в

СЕРДЕЧНЫЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Его Превосходительству господину Исламу Каримову Президенту 
Республики Узбекистан

Уважаемый господин Президент!
Прошу Вас принять мои искреннейшие поздрамения по случаю 

Вашего шестидесятилетия.
Желаю Вам крепкого здоровья, личного счастья и успехов в Вашей 

высокоответственной работе на благо и процветание народа Узбеки
стана.

П етар  С тоянов.
Президент Республики Болгария

Его Превосходительству Президенту Республики Узбекистан гос
подину Исламу Каримову

Уважаемый Президент,
от имени Британского совета я хотел бы поздравить Вас по случаю 

Вашего 60-летнего юбилея. Я бы также хотел воспользоваться предо
ставившейся мне возможностью пожелать Вам и узбекскому народу 
всяческих успехов в будущем и более тесных отношений между 
нашими странами.

Британский совет со своей стороны рад возможности содейство
вать одаренной молодежи Узбекистана в получении образования в 
Великобритании по линии фонда "Умид" и осознает важность претво
рения в жизнь этими молодыми студентами целей и задач, поставлен
ных Президентом до 2000 года.

В октябре прошлого года я был удостоен чести посетить Вашу 
страну, и я убежден во взаимной выгоде, которую мы патучим путем 
более интенсивного сотрудничества в будущем.

Искренне Ваш,
М а р т и н  Я ком б,

П редседатель Б р и та н с ко го  совета п о  р а зв и ти ю  
со тр уд н и чества  м е ж д у  В е л и ко б р и та н и е й  и  

д р у ги м и  стра н ам и  в области  к у л ь т у р ы , 
образования, н а у к и  и  т е х н и к и

•  * *

Его Превосходительству, Президенту Республики Узбекистан гос
подину Исламу Каримову

Уважаемый господин Президент!
В этот знаменательный день празднования Вашего 60-летнего 

юбилея мне хотелось бы пожелать Вам отличного здоровья, а вашей 
стране благосостояния и мира.

Пальзуясь случаем, я хотел бы выразить Вам свою признательность 
за Вашу поддержку деятельности АББ в Узбекистане, одной из самых 
важных стран Центральной Азии, и пожелать дальнейшего благопо
лучного развития Вашей прекрасной республике.

Искренне Ваш,
П ерси  Б арн е ви к, 

председатель совета д и р е кто р о в  ко м п а н и и  АББ

Исламу Каримову вручен высший 
орден Русской православной церкви

Президент Республики Узбе
кистан Ислам Каримов 3 февраля 
принял архиепископа Ташкентс
кой и Среднеазиатской епархии 
Владимира.

Архиепископ Владимир обья- 
ви̂ л, что руководитель нашего го
сударства за большие успехи в 
деле укрепления мира и в связи с 
60-летним юбилеем удостоен ор
дена Русской православной церк
ви "Благоверного князя Даниила

Московского" первой степени. 
Архиепископ вручил орден Пре
зиденту Исламу Каримову.

Ислам Каримов выразил при
знательность Патриарху Московс
кому и всея Руси за то, что был 
признан достойным высшего ор
дена Русской православной церк
ви. Президент сказал, что призна
ет эту награду как высокую оценку 
миру и стабильности в Узбекиста
не, а также согласию между раз

личными нациями, людьми, при
надлежащими к разным конфес
сиям и религиозным течениям.

В церемонии участвовали госу
дарственные советники Прези
дента Т.АЛИМОВ, А .Мансуров, 
пресс-секретарь Президента А.Зи- 
яев и другие официальные лица.
; (УзА ).

ф ото  А б д ува хи д а  
Тураева  (УзА ).

Письмо Президенту ПОЛЕТ
ЗАВЕРШ ИЛС Я  УСПЕШ НО

1 февраля сего года в 2.30 по таш кентскому времени космический 
корабль "Ш аттл-Э ндевер” соверш ил благополучную  посадку на 

полигоне мыса Канаверал (Хьюстон)
После проведенных каран

тинных мероприятий во второй 
половине дня состоялось пред
ставление экипажа корабля ру
ководству НАСА. Затем состоя
лась краткая встреча с ближай
шими родственниками. Космо
навта С.Шарипова встречали 
отец, супруга, брат, а также ака
демик Ш.Вахидов. В ближайшее 
время космонавту предстоит 
дальнейшее медицинское обсле
дование и отдых.

После успешного завершения 
полета космонавт С.Шарипов на- 
прави,л письмо на имя Президен
та Ислама Каримова.

(УзА).
* « *

Его Превосходительству Пре
зиденту Республики Узбекистан 
господину Исламу Каримову

Уважаемый Ислам Абдугание- 
вич!

Я, Шарипов Салижон, после 
полета в космос с американскими 
каглегами-космонавтами на ко
рабле "Шаттл-Эндевер" благопо
лучно возвратился на Землю.

Я и моя супруга родились и 
выросли в г.Узген Кыргызстана в 
уз^кской семье, и я считаю себя 
продолжателем многовековых 
традиций и культуры узбекского 
народа. Летную и космическую 
подготовку я прошел в российс
ком отряде космонавтов в Звезд
ном городке.

В Узбекистане живут мои ува
жаемые учителя и наставники, 
много друзей, родственников, а 
также ученики из детской аэро
космической школы. Ежегодно я 
участвую в работе этой школы, 
стараюсь передать юному поколе
нию знания в области космонав
тики и авиации, а также оказываю 
посильную помощь в обеспече
нии учебного процесса видеома
териалами, пособиями, прибора
ми и плакатами.

Вместе со мной участвуют в 
работе школы мои наставники и 
коллеги - В.Джанибеков, Т.Му- 
сабаев, Ю.Маленченко. Я знаю, 
что в Узбекистане учеными и 
исследователями достигнуты 
определенные успехи в изуче
нии космоса, для их развития

имеются значительные возмож
ности. Я поддерживаю с узбекс
кими учеными тесные научные 
и дружеские связи, стараюсь ис
пользовать их опыт в своей ра
боте.

Мне очень хочется, чтобы мой 
родной Узбекистан занял достой
ное место в достижениях космо
навтики и авиации. Я желаю на
шей республике новых побед и 
успехов. Для осущесталения этих 
целей я не пожалею своих усилий 
и готов приложить все свои зна
ния, опыт и навыки.

Уважаемый Ислам Абдугание- 
вич!

Разрешите пожелать Вам 
дальнейшего успеха и благополу
чия. Пусть успех и удача сопут
ствуют Вам во всех Ваших благо
родных начинаниях! Желаю Вам 
на этом пути доброго здоровья, 
счастья и достижения поставлен
ных целей!

С уважением,

С о л и ж о н  Ш а р и п о в , 
мосмоимт.

Хьюстон, США

Слово с первой полосы

ПРЕВОСХОДНАЯ 
ДОЛЖНОСТЬ БЫТЬ НА 

ЗЕМЛЕ ЧЕЛОВЕКОМ

Слова, вынесенные в заголовок, принадлежат 
перу незабвенного Максима Горького, выстраданы 
и выкристаллизованы этим великим жизнелюбцем. 
Подчеркну два слова - "земля" и "человек". Это он о 
земле, на которой живем и которой живем. И о 
человеке, который становится именно человеком, 
когда он живст на земле и не просто живст, а 
приукрашастее, приумножастее богатства. И как бы 
высоко мы ни воспаряли, мы всегда останемся 
"приземленными", зависящими от земли, от ее да
ров. "Род проходит, и род приходит, а земля 
пребывает 
вовеки ".
Это из 
Библии. А 
п о т о м у  
всегда по
четен и 
благоро
ден труд 
з е м л е -  
пашца, с 
любовью 
и великим 
тщанием 
возделы
вающего свое поле, свою ниву, свой сад и огород.

Мой отец всю жизнь проработал землеуслроите- 
лем, или, как говорили, землемером. И мне, тогда 
еще пацану, не раз приходилось наблюдать, с 
каким уважением относятся дехкане к  людям этой 
профессии, упорядочивающим пользование зем
лей, занятым ликвидацией чересполосицы, даль
ноземелья и прочих неудобств, вводом севооборо
тов, размещением скотопрогонных троп, дорож
ной сети, водных источников, определением при
усадебных участков.

Общие пахотные поливные земли нашей страны 
составляют 4 миллиона 300 тысяч гектаров. Это 
огромное народное богатство, и задача - распоря
диться им с наибольшей пользой, с наивысшей 
отдачей. На это и нацелен проект "Земельного 
кодекса Республики Узбекистан" - документ важ
нейшей политической, экономической и социаль
ной значимости, дающий пример глубокого научно 
обоснованного подхода к проблеме земли, земле
пользования. И пусть проект будет еще дорабаты
ваться, дополняться, уточняться, его основные по
ложения останутся непреложными.

Такой основополагающей аксиомой является 
истина, изложенная в статье 1 проекта "Земля ямя- 
ется общенациональным богатством, подлежит ра
циональному использованию и охраняется государ
ством как основа жизни, деятельности и благосостб- 
яния народа Республики Узбекистан". Земельный 
кодекс является законодательной основой регули
рования земельных отношений для обеспечения в 
интересах настоящего и будущих поколений хозяй
ского использования и охраны земель, воспроиз
водства и повышения плодородия почв, создания 
условий для равноправного развития всех форм 
хозяйствования.

Земля должна работать, а не лежать под гнетом, 
не пустовать, использоваться с умом и бережливос
тью. Недаром в народе говорят: "Без хозяина земля
- круглая сирота". А потому предусматривается как 
основа основ "обеспечение рационального, эффек
тивного и целевого использования". Поэтому, пре
доставляя участки землевладельцам, землепользова
телям, арендаторам, кодекс предусматривает в пун
ктах 6-11 части второй статьи 36 прекращение права 
на их пальзование. Право пользования прекращает
ся в случаях использования хмли не по целевому 
назначению, нерационального использования, сни

жения плодородия почвы, других бесхозяйствен
ных действий или бездействия. Земля должна 
работать!

Земли сельскохозяйственного назначения для 
организации крупнотоварного сельхозпроизвод- 
ства (хлопок, зерно) предоставляются преимуще
ственно кооперативам (ширкатам), основанным 
на паевых началах. Внутрихозяйственное распре
деление земли может идти по пути выделения во 
временное пользование семьям на условиях дого
вора семейного подряда, атакже фуппам работни

ков на ус- 
л о в и я X 
коллектив
ного под
ряда. И в 
том, и в 
другом слу
чае земель
ные участ
ки исполь- 
3 у ю т с я 
строго по 
целевому 
н а з н а ч е 
нию.

На долю приусадебных участков, угодий, выде
ленных сегодня фермерским и дехканским хозяй
ствам. приходится балее миллиона гектаров. В 
наших условиях, где земледелие в основном специ
ализируется на производстве хлопка и зерна, базиру
ется на поливных землях, связано с водопользовани
ем, земля не может быть объектом купли-продажи.

Землевладелец, землепользователь, арендатор 
имеют большие права: самостоятельно хозяйство
вать, право собственности на посевы и посадки, 
произведенную продукцию и доходы от ее реали
зации. Но и обязанности их ответственные: по- 
хозяйски использовать землю, повышать плодо
родие, применять природоохранные технологии, 
держать в исправном состоянии ирригационные и 
мелиоративные сети и т.д. И, конечно, своевре
менно вносить земельный налог или арендную 
плату за землю.

Сельскохозяйственные угодья подлежат осо
бой охране. Охрана земель осуществляется на 
основе комплексного подхода к угодьям, носяще
го природоохранный, ресурсосберегающий харак
тер. Мониторинг земель призван осуществлять 
систему наблюдения за состоянием земельного 
фонда для своевременного выявления измене
ний, их оценки, предупреждения и устранения 
последствий негативных процессов. По данным 
мониторинга, осуществляется ведение государ
ственного земельного кадастра - системы необхо
димых и достоверных сведений и документов о 
природном, хозяйственном и правовом режиме 
земель, их категориях, качестве и ценности. На 
основании кадастра определяется стоимостная 
оценка земли. Ведение земельного кадастра обес
печивается топографо-геояезическими, картогра
фическими, почвенными, агрохимическими, гео- 
ботаническими и другими обследованиями и 
изысканиями, учетом и оценкой земель, регистра
цией земельных участков собственников, земле- 
алааельцев и землепользователей.

Вынесение проекта "Земельного кодекса" на 
всенародное обсуждение подчеркивает, что воп
рос этот касается всех и каждого, что земля - 
общенациональное сокровище, что каждая ее пядь
- это наше богатство.

Земной поклон земле нашей.

В л ад им ир  З и м ен ко .

РОДИНА НАЧИНАЕТСЯ С МАХАЛЛИ
в Джизакском областном от

делении Республиканского бла
готворительного фонда “ Махал- 
ля” состоялся семинар "Родина 
начинается с махалли". Выступав
шие на семинаре отмечали, что в 
махаллях нужно усилить работы 
по благоустройству и озелене
нию, строительству на местах, а 
также обратить особое внимание 
на улучшение санитарного состо

яния улиц и дворов.
И немало уже сде̂ лано. Напри

мер, за короткий срок построено 
около 30 гузаров, на 28 гектарах 
разбит "Сад аксакалов". Прово
дится конкурс на звание "Самая 
благоустроенная махалля".

На семинаре выступил хоким 
Джизакской о^асти Ш.Мирзияев.

И у л ч и  Д ж у р а .
Корр.У1А.

Учитывая важное значение 
семьи в развитии общества, в 
воспитании духовно развитого 
и физически здорового поко
ления, в целях сохранения 
имеющих отношение к семье 
богатых и глубоко содержа
тельных национальных тради
ций, гармонизации их с обще
человеческими ценностями, 
обеспечения прочности семьи 
путем глубокого доведения до 
подрастающего поколения 
священности семьи и брака, 
координации научного изуче
ния проблем повышения пра
вовых знаний членов семей и 
оказания практической помо- 
ши гражданам по этим вопро
сам, в связи с объявлением 
Президентом Республики 1998 
года годом семьи. Кабинет 
Министров постаномяет:

1, Образовать при Комитете 
женщин Республики Узбекистан 
Республиканский научно-прак
тический центр "Оила".

Определить,, что республи
канский научно-практический 
центр "Оила" образуется на 
базе лабораторий по изучению 
проблем семьи Ташкентского 
государственного университе
та и Ташкентского государ
ственного педагогического ин
ститута.

Министерству высшего и 
среднего специального образо- 

3 февраля по вине редакции 
допущена ошибка н публикации 
линного постамош1ения Редакция 
приносит е«)и извинения читате
лям.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ КАБИНЕТА МИНИСТРОВ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

00 образовании республиканского 
научно-нрактического центра "Оила

вания и Министерству народного 
образования передать научно- 
практическому центру "Оила" 
штатные единицы, фонд оплаты 
труда, а также с баланса на баланс 
о(5орудование указанных лабора
торий.

2. Утвердить Устав и структуру 
республиканского научно-прак
тического центра "Оила". Опреде
лить, что директор центра утвер
ждается Кабинетом Министров.

3. Одобрить предложения 
Комитета женщин Республики 
Узбекистан, Министерства выс
шего и среднего специального 
образования. Министерства на
родного образования. М ини
стерства юстиции. Министер
ства здравоохранения. Акаде
мии наук. Государственного ко
митета по науке и технике, фон
да "Соглом авлод учун", фонда 
"Махалля", фонда "Камолот", 
фонда "Экосан", республиканс
кого общественного центра 
"Маънавият ва маъри(1к1т", Со
вета Федерации профессио
нальных союзов республики об 
их участии в деятсльносли рес
публиканского научно-практи
ческого центра "Оила".

Утвердить сскггав сонета участ
ников.

4. Основными напраалениями 
деятельности республиканского 
научно-практического центра 
"Оила" определить;

изучение и распространение 
богатых национальных традиций, 
основ национальных ценностей, 
наследия наших предков, связан
ных отношениями семьи и обше- 
СТ1И, семьи и махалли;

повышение рали общечелове
ческих ценностей в националь
ном семейном в^кпитании и 
обеспечение их гармони ыции в 
семье;

изучение педагогических, 
ггсихологическиX, социально
психологических, этно-педаго- 
гических, этно-психологических 
проблем семьи, а также подго
товка пред/южений и рекоменда
ций МО перспективам их разви
тия;

научные исследошиия соци
ально-экономического положе
ния семьи, ее демогр)|фических 
особенностей;

накопление и обобщение ста
тистической ин4юрмации, отра
жающей СОЦИШП.НО-экономичес
кий статус семьи, женщин и де
тей;

научно-практическое ис

следование планирования се
мьи, медико-биологических 
основ ее здоровья, разработка 
методических рекомендаций и 
широкое внедрение их в прак
тику;

организация специальных 
учебно-воспитательных курсов 
при дворцах бракосочетания и 
центрах здоровья для улучшения 
подготовки молодежи к семейной 
жизни;

проведение научно-практи
ческой деятельности по коренно
му повышению правовых знаний 
семьи и ее защите;

разработка учебно-методичес
ких рекомендаций по защите за
конных прав и интересов ребенка 
в семье, совершенствованию дея
тельности родителей по укрепле
нию здоровья детей и подготовке 
их для школы, повышению их 
ответственности;

поиск и разработка э(|)фектив- 
ных, оптимальных методов вос
питания в семье гармонично раз
витого поколения через дальней
шее развитие духовности, культу
ры, просвещения;

создание учебно-методичес
ких пособий, научно-популяр- 
ных брошюр по проблемам семьи

и общества и их решению;
мониторинг выполнения про

граммы намеченных мероприя
тий в связи с объявлением 1998 
года годом семьи;

установление международных 
связей по проблемам семьи и об
щества.

5. Министерствам и ведом
ствам, Совету Министров Рес
публики Каракалпакстан, хоки- 
миятам областей и города Таш
кента:

способствовать центру в полу
чении информации, необходи
мой для его деятельности и осу
ществления научно-исследова
тельских работ по изучению прс1- 
блем семьи;

оказывать центру всесторон
нюю помощь в выполнении про
грамм, напрааленных на обеспе
чение интересов семьи.

6. Государственному комитету 
по науке и технике Республики 
Узбекистан в 1998 и последующие 
годы планировать темы научных 
изысканий научно-практическо
го центра "Оила" в государствен
ных научно-технических про- 
фаммах.

Определить, что научно-прак
тические программы центра осу
ществляются на договорной ос
нове.

7. Министерству иностранных 
дел Республики Узбекистан, Ми
нистерству внешнеэкономичес
ких связей и Сонету обществ друж
бы и культурно-просветительских 
связей Республики Узбекистан с 
зарубежными странами:

способствовать установлению 
связей научно-практического 
центра "Оила" с зарубежными и 
международными организация
ми, осущесталяюшим деятель
ность в сфере проблем семьи и 
общества;

постоянно обеспечивать науч
но-практический центр “ Оила” 
социально-политической и эко
номической информацией по 
проблемам семьи в международ
ных организациях и зару^жных 
государствах.

8. Включить научно-практи
ческий центр “ Оила" в перечень 
организаций, куда в обязатель
ном порядке направляются при
нимаемые Олий Мажлисом 1^с- 
публики Узбекистан законы и 
решения, указы и распоряжения 
Президента Республики Узбекис
тан, постаноаления и распоряже
ния Кабинета Министров, а так
же нормативные и инструктив
ные докуме>гты министерств и ве
домств,

9. Распространить на сотруд
ников научно-практического 
центра “ Оила" разряды по еди
ной тарифной сетке и условия 
оплаты труда, устаноаленные для 
сотрудников республиканских 
научно-исследовательских ин
ститутов и приравненных к ним 
оршнизаций.

10. Министерству финансов 
Республики Узбекистан выделить 
необходимые средства для орга
низации деятельности центра, 
для приобретения необходимого 
оборудовання и компьютерной

техники согласно представлен
ным расчетам.

11. Узбекскому агентству по
чты и телекоммуникаций обеспе
чить центр необходимыми сред
ствами связи, в том числе прави
тельственной.

12. Ассоциации “ Ташгор- 
пасстранс” выделить для центра 
легковой автомобиль. М ини
стерству финансов Республики 
Узбекистан - лимиты на его со
держание.

13. Телерадиокомпании Уз
бекистана. Национальному ин
формационному агентству Уз
бекистана, средствам массовой 
информации регулярно осве
щать деятельность центра, пе
ресмотреть программы радио
вещания и телепередач, посвя
щенных актуальным вопросам 
семьи и общества в соответ
ствии с настоящим постановле
нием.

14. Хокимияту города Ташкен
та в месячный срок выделить по
мещение для научно-практичес
кого центр!! “ Оила” по адресу: 
улица Фурката, дом N111 и решить 
вопросы его ремонта

15. Контр*)ль за выполнением 
данного постаноаления возло
жить на шместителя п))смьер-ми- 
нистра Республики Узбекистан 
Д. Гулямову.

П редседатель 
К а б и н е та  М и н и с т р о в  

И . К а р и м о в .
г. Ташкент.
2фвшр1л« 1998 года.

Встреча 
в Кабинете 
Министров
Члены прибывшей в нашу 

страну делегации под руковод
ством председателя совета ди
ректоров американской корпо
рации "Кейс" Жан-Пьера Россо
2 февраля встретились с пре
мьер-министром Уткиром Сул
тановым.

На встрече состоялся обмен 
мнениями о нынешнем состоя
нии связей сотрудничества пред
приятий Узбекистана с корпора
цией "Кейс", в частности, о по
ставке сельскохозяйственной 
техники, ремонте и другим воп
росам. Были уточнены пуги уст
ранения возникающих в зтом 
вопросе проблем, намечены при
оритетные напрааления сотруд
ничества. Также в ходе беседы 
был выдвинут и обсужден ряд 
предложений по вопроаш про
изводства некоторых комплекту
ющих частей тракторов "Кейс", 
созданию пунктов технического 
обслужи1мния и трансмиссии.

В ходе состоявшейся беседы 
стороны выразили то, что они 
являются сторонниками про
должения взаимосотрудниче- 
ства по всем направлениям.

• * *
В тот же день члены делега 

ции побывали в компании "Уз-
кишлокхужаликмаш-холдинг".

В ходе беседы председатель 
правления Р.Мапшнов расска
зал 1'остям о про1юдимых всель- 
скохозяйственной с(1>ерс нашей 
сграны широкомасштабных ре
формах, в частнтти, о делах. 
осущсст-н,1Ясмых по сонершен-
СТН01ИНИЮ сельскохозяйствен
ной техники, а также о деятсль- 
Н(кти компании.

На встрече состоялся обмен 
мнениями но вонр<кам, свямн- 
ным с дальнейшим расши(хни- 
ем связей сотрудничества между 
Узбекистаном и американской 
корпорацией "Кейс".

(УзА). ,



4 февраля 1998 года
Многие годы хлопковое сы

рье, выращенное в Узбекистане, 
вывозилось на экспорт через 
морские порты России, Украины 
и Прибалтики. Благодаря неза
висимости нашей республики 
ныне открываются новые пути 
на морские порты. Почти два 
года назад была создана специ
альная правительственная ко
миссия, которая координирует 
движение грузов из нашей стра
ны через порт Поти Республики 
Грузия. Между Узбекистаном, 
Азербайджаном, Грузией и Турк
менистаном была достигнута до
говоренность о беспрепятствен
ном и ритмичном провозе фузов 
через свои территории до морс
кого порта Поти. Было также 
принято решение о том, что гру
зы, направляемые на экспорт 
через железнодорожные станции 
Фараб - Туркменбоши - Баку - 
Поти, должны концентрировать
ся на складах в Бухаре. В связи с 
этим здесь организовано и про
шло государственную регистра
цию совместное предприятие 
Транс Уорлд Экспресс".

Рассказывает представитель 
одного из учредителей СП -гене
ральный директор акционерного 
общества "Бухараоптбиржеторг" 
Кадыр Джураев:

- Кроме нас, учредителями

ДОРОГА 
НА МОРСКИЕ ПОРТЫ

Благодаря ей значительно снизятся расходы 
на экспорт хлопкового волокна

СП являются республиканское 
внешнеэкономическое хозрас
четное объединение "Узвнешт- 
ранс", Министерство внешнеэко
номических связей республики, а 
также болгарская фирма "И ВТ Со 
Лтд". Уставный фонд СП состав
ляет 300 тысяч долларов США. 
Наш коллектив внес свою долю в 
уставный фонд недвижимостью. 
А это 10 тысяч квадратных метров 
закрытых складских помещений, 
12 тысяч квадратных метров от
крытых бетонированных площа
док, а также краны фузоподьем- 
ностью до 20 тонн каждый. "Узв- 
нештранс" совместно с болгарс
кой фирмой приобрели для СП 
четыре автопофузчика "Линда" 
производства Германии и само
ходный кран на пневмоходу 
"Кальмар" фузоподъемностью 40 
тонн. Таким образом, в Бухаре 
было создано хорошо оснащен
ное складское хозяйство по хра
нению, пофузке и выфузке хлоп- 
коволокна. Необходимо отме

тить, что "Бухараоптбиржеторг" 
владеет контрольным пакетом 
акций - 51 процентом.

В настоящее время многие за
рубежные партнеры выражают 
желание участвовать в этом перс
пективном бизнесе. Так, Евро
пейский Союз по профамме ТА- 
СИС-ТРАСЕКА предлагает по
ставить СП оборудование по ме
ханической пофузке и выфузке 
хлопковаюкна стоимостью око
ло двух миллионов экю.

До настоящего времени вся 
работа по проведению предотфу- • 
зочной инспекции и сертифика
ции нашего хлопковолокна про
изводилась в Ильичевске, Наход
ке. Риге, Клайпеде, Вентспилсе и 
других зарубежных портах, что 
требовало немалых валютных зат
рат. Теперь вся работа будет осу
ществляться здесь, на месте, 
следовательно, эти средства будут 
сэкономлены. Еще одна выгода: 
за счет налога на добавленную 
стоимость и других сборов, кото

рые будут получены в результате 
деятельности СП, будет попол
няться бюджет Бухарской облас
ти.

Новый путь экспорта позво
ляет напрамять фузы не только 
в Поти, но и в порты Бандар 
Аббос в Иране, Мерсин в Тур
ции. В рыночных условиях это 
позволяет, используя конкурен
цию между ними, снижать опла
ту портовых и транспортных ус
луг.

...В настоящее время на базе 
совместного предприятия 'Транс 
Уорлд Экспресс" сконцентриро
вано 11 тысяч тонн волокна, за
купленного в Бухарской, Сур- 
хандарьинской, Кашкадарьинс- 
кой, Навоийской и Ташкентской 
областях по контрактам Мини
стерства внешнеэкономических 
связей Узбекистана. Недавно ту
рецкие автотранспортные ком
пании начали перевозку Х;топк0- 
волокна в порт Мерсин.

С целью упрощения проце
дур по оформлению документов 
на экспортируемые фузы при 
Бухарском терминале созданы 
экспертные органы, в которые 
вошли специалисты заинтересо
ванных министерств и ведомств.

И л ьхо м  Сафар.
Корр.УзА.

Национальная программа по подготовке кадров

ОКЛАХОМА -  ЗА!
Сильная система образования - залог до

стижения государством прогресса во всех 
сферах жизни. Как известно, на девятой 
сессии Олий Мажлиса была принята Нацио
нальная программа по подготовке кадров. 
Составленная без привлечения зарубежного 
опыта, с учетом национальных особенностей 
и потребностей нашей республики в высоко
квалифицированных и широко образованных 
специалистах, она не только одобрена нашим 
народом, но и вызывает неподдельный инте
рес за рубежом. В научных и академических 
кругах ведущих мировых учебных центров 
поставленные в ней задачи также нашли 
понимание и поддержку.

Свидетельство тому - письмо, полученное 
Национальным ииформационньш агентством 
Узбекистана (УзЛ), которое мы предлагаем 
вниманию читателей.

Последовательное движение независи
мого Узбекистана по пути мира, прогресса 
и стабильности вызывает симпатии во 
многих странах мира. На нас, американс
ких ученых, особенно сильное впечатление 
произвела принятая молодой республикой 
Национальная программа по подготовке 
кадров. По нашему мнению, это важней
ший документ по коренному преобразова

нию общества, так ка<с все развитые госу
дарства, в том числе и Соединенные Шта
ты Америки, достигли прогресса экономи
ки, демократии и прав человека в немалой 
мере через сильную образовательную по
литику.

Один из ведущих учебных и научных цен
тров Америки -Оклахомский университет - 
имеет плодотворные отношения с самым мо
лодым вузом Узбекистана - Самаркандским 
государственным институтом иностранных 
языков (СамГИИЯ). Он создан в ноябре 1994 
года указом Президента Ислама Каримова, но 
уже приобрел известность за рубежом. В 19% 
году между нашими учебными заведениями 
был подписан договор о сотрудничестве, ко
торый успешно реализуется.

Важным этапом в развитии этого взаимо
выгодного сотрудничества стала недавняя 
поездка в Оклахомский государственный 
университет ректора СамГИИЯ Юсуфа Аб- 
дул т̂аева, в ходе которой он встретился с 
президентом Оклахомского университета 
Джеймсом Халлиганом, деканами ряда кол
леджей. Ее результатом стало составление 
совместного учебного плана и профаммы 
дальнейшего сотрудничества, главная задача 
которой - не офаничиваться лишь препода

ванием английского языка, а поднять совмес
тную работу на качественно новый уровень. 
Так, нами запланировано, что уже в нынеш
нем году студенты самаркандского вуза про
слушают лекции профессоров Оклахомского 
университета по социологии, философии, 
всемирной истории, педагогике, психологии, 
основам рыночной экономики, другим дис- 
циалинам.

Самарканд всемирно известен как центр 
туризма, в связи с чем на отделении гидов- 
переводчиков предусмотрено преподавание 
таких предметов, как теория и практика пере
вода, экскурсионная практика, основы туриз
ма.

Учитывая, что при СамГИИЯ успешно 
функционирует бизнес-инкубатор по туриз
му, созданный при содействии Госкомимуще
ства, принято решение об активном участии 
наших ученых в обучении представителей 
мелкого и среднего бизнеса в области туризма, 
с последующей выдачей им сертификатов "ме
неджер туризма".

Как нам известно, именно такие задачи 
поставлены Национальной профаммой по 
подготовке кадров. Мы, ученые Оклахомского 
университета, - за !

К и т  Т риббл .
Профессор кафедры иностранных 

языков Оклахомского государственного 
уннверститета.

(УзА ).

Свое дело

Инспекция по контролю ведет 
полные проверки совместно с 
банковскими, налоговыми, фи
нансовыми учреждениями пред
приятий и организаций незави
симо от форм собственности.

В прошлом году инспекцией 
организовано 30 проверок, 22 из 
которых касались выполнения 
указов Президента страны и по
становлений правительства. На- 
п р и м е р .

ности - как дебиторские, так и 
кредиторские, в том числе про
сроченные.

Следует отметить, что конт
рольная инспекция строго следит 
за результатом итогов проверок. 
Они рассматриваются в самих 
организациях, виновные приате- 
каются к ответственности, наме
чаются и осуществляются допол
нительные меры по устранению 

этих недо-
За строкой 

указа П резидента

КОГДА ЕСТЬ 
КОНТРОЛЬ

при про
верках вы
полнения 
Указа пре
зидента "О 
мерах по 
стимулиро
ванию и 
развитию  
жилищного
строитель- ,̂щолнение каждого указа, распоряжения Президеи- 
ства в рес- постановления яравшпельства находятся под

статков. В 
результате - 
отрадные 
показатели, 
с н и ж е н ы  
дебиторс
кие и кре
диторские 
задолжен
ности.

К о н т 
р о л ь н а я

п у б л и ке  строгим надзорам контвашм инспекции аппарата инспекция 
н а ш л и с ь  Каганского городского хокимията. также осу

ществляет 
работой государ-

серьезные 
недостатки, в частности, в хозрас
четном управлении по координа
ции жилищного строительства. 
Управление не занималось свои
ми непосредственными функци
ями, т.е расширением индивиду
ального жилищного строитель
ства, по большей части проводи
ла ремонт объектов народного об
разования и здравоохранения, 
культуры, мало внимания уделя
лось реализации строительных 
материалов по льготным ценам, 
организации получения ссуд.

После проверки бьшо прове
дено расширенное заседание в 
Каганском хокимияте, в котором 
приняли участие все заинтересо
ванные лица, где было принято 
решение хокима города, намече
ны мероприятия. Многие недо
статки к концу года бьыи устра
нены. Если в 1996 году управле
нием было освоено 1,2 мил^тиона 
сумов, то в 1997 году - около трех 
миллионов.

Датжное внимание инспек
ций уделяется вопросам, связан
ным с выполнением указов Пре
зидента о повышении ответ
ственности руководителей пред- 
пдиятий и организаций за своев
ременные взаиморасчеты, за от
груженную продукцию, оказан
ные услуги. В акционерных об
ществах "Олтын ката", городском 
управлении коммунального хо
зяйства, Бухарском отделении го
сударственно-акционерной ком
пании "Узбекистон темир йулла- 
ри" и его подразделениях, строи
тельно-монтажной фирме № 7 
из-за ослабления контроля и не- 
при1)|ятия соответствующих мер 
образовались большие задолжен-

контроль за
ственной налоговой инспекции, 
палаты товаропроизводителей и 
предпринимателей, "Бизнес- 
фонда", отдела Госкомимуще
ства. Контролируется выполне
ние постановлений Кабинета 
Министров, напраапенных на со
циальную защиту населения, на 
совершенствование работы ап
тек. школьных столовых, рацио
нальное использование горюче
смазочных материалов на местах.

Следует отметить, если прежде 
часто имела место увлеченность 
сбором только фактов недостат
ков, то теперь батьшое внимание 
обращается профилактической 
направленности проверок, в пер
вую очередь оперативности и пол
ному устранению недостатков. По 
итогам проверок за истекший год 
приатечены к различным видам 
ответственности 23 человека.

Определенная работа прово
дится с устными и письменными 
обращениями фаждан. И в ре
зультате таких обращений стало 
меньше.

Деятельность инспекции рас
сматривается на сессиях городс
кого Совета народных депутатов, 
заседаниях хокимията, собраниях 
актива, широко освещается на 
страницах местной газеты.

Инспекцией в работе использу
ются возможности отдела эконо
мики и статистики хокимията, на
логовых органов, финансового от
дела, банков, горсанэпидстанции, 
ведущих специатистов организа
ций и предприятий. И это дает свои 
положительные результаты.

Н ази р а  Ш абанова .
Соб.корр."Правды Востока".

ЗАКОНЧИЛИ ГОД 
с ПРИБЫЛЬЮ

С прибылью в 651 тысячу су
мов закончил прошлый год кол
лектив частной фирмы ’Мамур", 
что в акалтыиском хозяйстве 
имени Усмана Насыра.

По большому счету доход в 
общем-то не очень впечатляю
щий Но если взглянуть на ре
зультаты соседей, то становится 
ясно, это неплохо. На ферме, 
которой руководит Мамир Жу- 
нов и у которого за плечами 30 
лет стажа зоотехника, наблюда
ется прирост поголовья скота. 
Привесы животных на откорме 
тоже не случайны.

Сегодня в стойлах 150 коров и 
быков. За ними умело ухаживают 
почти 20 работников - в основ
ном родственники.

- Наша гордость - черно-пес- 
трая порода коров, - делится М. 
Жунов. - Правда, сейчас надои 
снизились, а в летнюю пору мы 
можем накормить молоком весь 
райцентр. Вся проблема - в до
быче добротных кормов.

Но, пожалуй, верное решение 
найдено. Хокимият района в 
прошлом году, войдя в положе
ние фермеров, выделил им в 
аренду дополнительно к 78 еще 
188 гектар<1В земли. Весь клин 
был пущен под хлопчатник. Час
тники вырастили отменный уро
жай. Шрот и шелуху - для фер
мы, а на вырученные за волокно 
и масло деньги купятеще комби
кормов, кое-что из техники, 
оборудования, удобрения.

- На второе патугодие про
шлого года, - сказал заведующий 
сельхозотделом хокимията райо
на Г. Аманов, - для нужд живот
новодческих ферм было выделе

но 145 тонн фондовых комбикор
мов. ! ^ г о ,  конечно, мало. Но и 
такое количестю не было выбра
но до конца, потому что в некото
рых хозяйствах не было денег. 
Значит, те, кто брал землю в арен
ду и выполнил госзаказ на зерно 
и хлопок, неплохо заработали и 
оказались с кормами.

Еще один пример. На прива
тизированной (^рме "Наргиз" хо
зяйства имени Садыкова плани
ровали надоить 32 тонны молока, 
а сумели - 39. Хотели сдать шесть 
тонн мяса, а вышло восемь. Ко
нечно, не с неба все это упало. 
Как же сумели?

- Именно за счет упорного 
труда и хороших кормов, - объяс
нил руководитель фермы Саид- 
бурхан Мухитдинов. - За сорок 
лет работы ветврачом я хорошо 
понял, как надо вытаскивать фер
му из прорыва. У нас пока полу
чается, хотя еще много должны 
сделать.

Наргизовцы тоже закончили 
год с прибылью. Правда, всего в 
120 тысяч, но это же все равно шаг 
вперед. И серьезный. Они, кста
ти, хотят обновить стадо - приоб
рести на базаре породистый скот 
и заняться селекцией. И что еще 
радует: эта ферма также брала 
землю в аренду, вырастила на 128 
гектарах отменное зерно и весо
мый хлопок.

Таким образом, накапливает
ся опыт, и можно рассчитывать на 
хорошие итоги в нынешнем году.

Н и ко л а й  Б а р а ш ки н .
Соб.корр."Правды Востока".
Акалтынский район,
Сырдарьииская область.

Основной критерий - качество
Совсем недавно в нукусском 

акционерном обществе "Довуд" 
приступили к ремонту моторов 
тракторов "Алтай", но уже под
готовлено 350 двигателей. Это 
радует заказчиков С изменени
ем формы собственности на 
предприятии основным крите
рием работы стало ее качество. 
Коллектив в настоящее время

готовится к пуску в эксплуата
цию первой в Каракалпакстане 
сталеплавильной печи. Это даст 
возможность производить за
пасные части для тракторов, 
комбайнов и другой техники 
различных марок.

А .И ска н д а р о в .
Корр. УзА.

У СЛ О ВИ Е У СП ЕХ А
Андижанское просктно строительное объединение "Жамферлойи- 

хакурилииГ уже с начала нынешнего года получило заказ на выполне
ние строительно-монтажных работ на сумму 600 млн. сумов. Среди них 
заказ на строительство ряда административных и культурно-бытовых 
сооружпжй, пяти школ, сельских врачебных пунктов, жилья для 
пастухов и га ювиков.

В прошедшем году объединение приобрело больиюй опыт, своевре
менно и качественно построив и сдав в эксплуатацию десять школ, 
девять сельских врачебных пунктов, шес-ть областных филиалов Народ
ного банка, большое количество жилых домов.

Важным условием успеха является то, что в состав объединения 
входят проектный институт, швсщ желе юбетонных конструкций, кир
пичный заж)Д и передвижные механизированные колонны почти во 
всех районах области.

К.Ни.эамов.
Корр.УзА.

Широким спросом на прел- 
приятиях пищевой промыш
ленности, у коммунальных 
служб и населения пользуются 
полимерные изделия янгаюль- 
ского произволе! венною коо
ператива 'Труд".

Эго и ящики-тара из пласт
масс. и ггленки цпя теплиц, и кана
лизационные трубы, и декоратив
ные потхмочные плиты, пробки 
для буты1ю к... А прои июлнтся все 
это в основном из отходов про
мышленных и ссльскохозяйствсн- 
ных предприятий Япгиюлн. Таш-

кента и столичной области.
Идея созшшия такого произ

водств;! принадлежала Авазу Ка
сымову, нынешнему председате
лю кооператив. Помогли же ему 
в этом партнеры АООТ "Рохат", 
"Вторресурсы", "Шиф<1-бахшбу- 
лок", а г рофи рма "Я н ги юл ь" и дру
гие. Повезло Касымову и в том, 
что был приглашен в составе де- 
лс1аиии Узбекистана участвовать 
вби шее-семинаре, который пр )̂- 
водился в Малайзии. Здесь почер
пнул нема.10 нового и интересно- 
го д̂ |̂я себя, составил поци|)ель

ИНВССТИ11И0ННЫХ прсдложений. 
Кооператив принял участие в 

конкурсе, объяатенном област
ной палатой товаропроиз|юди- 
телей "Ташаббус" ("Инициати
ва"). и занял второе место, полу
чив в награду льготный кредит в 
4.5 миллиона сумов. Это позво
лило значительно расширить 
производство, направить сред
ства на социа^тьные нужды кол
лектива и благотворительные 
цели. Ведутся и рафаботки но
вых изделий, пользующихся 
спросом на рынке. Налажено

швейное производство.
Равиль Ш амсутАИ Н ов.

НА СНИМКАХ: швейный цех, 
на переднем плане мастер Мухаб- 
бат Каримова и швея Михира Ху- 
саибаева; прелселагель ПК ’Труд" 
Аваз Касымов; машинист лит ьевой 
машины, выпускающей полиэти
леновые ящики, Дильшол Таппе- 
миров; машинист-агломератор 
Санаргуль Туртаева и сменный 
мастер Хамки Исламов за про- 
смптр<1м потолочных 1иит.

Фото автора.

К 1225—летию ал—Бухари

РЕ101СТРУ1ЦМ11Д0Р1Г1II усы п аяы щ е
В этом году в республике будет 

широко отмечат1ля 1225-летний 
юбилей 1КМИК0Г0 мухад/шса Има
ма ал-Вухари. Сейчас идет актив
ная подготовка к этой сланной 
дате. В кишлаке Харганг Челакс- 
кого района начата реконструк
ция места захоронении мыашге- 
ля.

Коллектив гскударственного

акпионерно|'о объединения "Са- 
марканлантойул" расширяет веду
щую к месту захоронения доро|у. 
Будут озеленены обе стороны 
этой доро! и с двусто(Х)нним дни 
жением. Нщ1 рекой Акдарья на
мечено вознести мост.

Х .Ш у к у р о в .
Корр. УзА.

НА УСЛОВИЯХ КОНКУРСА
Ввод новых сельских вра

чебных пунктов, строительство 
которых порой затягивается, н 
кишлаках Намантанской обла
сти будет осуществляться н 
строго установленные сроки. 
Гарантия тому - новые условия 
выбора строительных органи
заций для но1недении этих 
объектов.

Отныне эго право можно по- 
лучи1ь лить  на открытых тен

дерных тортах. В них могут 
принять участие все строитель
ные органишции независимо 
от форм собственности. Глав
ные условия такого конку(ка - 
наиболее оптимальное проект 
нос решение, обеспечение вы
сокою качества работ и 1авер- 
шение их в точно оговоренные 
сроки.

Н .Х од ж аева .
Корр.УзА.

УМЕЛЕЦ ИЗ ЧИРЧИКА
Чирчикский автобусно-таксомоторный парк славен своими рацио

нализаторами, изобретательское мастерство которых известно во мно
гих предприятиях отрасли. Не случайно именно в этом автохозяйстве 
был проведен семинар молодых рационализаторов-автотранспортни- 
ков в конце прошлого года. Чирчикские Кулибины продемонстриро
вали коллегам свои наработки в решении многих технических вопро
сов. Было что рассказать участникам семинара и бригадиру цеха по 
ремонту ходовой части автомобилей У. Турсунбаеву, на счету которого 
уже более 40 рацпредложений с экономическим эффектом в 2,5 
миллиона сумов. Заметим, к мнению Турсунбаева прислушивается и 
руководство автопредприятия, считая его мастером своего дела.

А . Ялалов.
НА СНИМКЕ: бригадир Чирчикского АТП У. Турсунбаев.

Фото автора.

------------------------ П роблем а -------------------------------

Г СКОЛЬКО МОЖНО 
ТЕРПЕТЬ УБЫ ТКИ?

в  хозяйствах Намантанской области в предстоящем сезоне 
намечено заготовить значительно болыие коконов, чем в прошед
шем: областное управление шелководства при акционерной компа
нии "Хан-атлас" заключило договоры на закупку более 2500 тонн 
ценного сырья. При этом намечается не только увеличить произ
водство коконов, но и повысить их качество - в нынешнем году 
планируется раздать шелководам на выращивание грену только 
новых импортных пород, отличающихся высокой урожайностью и 
высокими свойствами получаемой пряжи.

Как разъяснили специалисты 
областного упраатения шелко
водства, принятые меры обуслов
лены резким увеличением спроса 
на коконы. Тогда логичным было 
бы предположить, что возросло и 
количество договоров с покупате
лями грены, в заключении кото
рых также должно быть заинтере
совано областное управление 
шелководства. Однако до конца 
января ни один договор на прода
жу коконов не подписан.

Причина в том, что основны
ми и самыми крупными покупа
телями производимых в области 
коконов яатяются акционерные 
общества "Атлас" и "Уйчи". И так 
как оба этих предприятия, как и 
областное упраатение шелковод
ства, находятся в ведении ассоци
ации "Ухтегпром", то ни "Атлас”, 
ни "Уйчи” не торопятся с заклю
чением договоров. Они уверены, 
большая часть коконов все равно 
поступит в их распоряжение.

Да они и не могут заключать 
новые договоры, так как еще не 
выполнили условия предыдущих. 
АО "Атлас" задолжало областному 
упраатению шелководства за уро
жай коконов прошлого года более 
8 милтионов сумов. Долг АО 
"Уйчи" - чуть .меньше - 6 милли
онов. В результате этого не все 
шелководы области получили 
деньги за прошлогоднюю весьма 
тяжелую работу.

Казалось бы, решить проблему 
просто - потребовать с должников 
неукоснительного соблюдения 
зак/тюченных договоров. Но тут и 
начинаются сложности, вызван
ные объяатенным три года назад 
экспериментом в системе. Тогда 
областное упраатение шелковод
ства перешло в распоряжение ас
социации "Узлетпром" и вместе с 
промыш^тенными предприятия
ми по переработке коконов было 
включено в единую компанию 
"Хан-атлас". А главой его автома
тически стал председатель самого 
большого в Намантанской облас
ти предприятия по переработке 
коконов - АО "Атлас". Получает
ся, что должник задолжап сам 
себе.

Чтобы не возника^^о подобных 
нелепых ситуаций, считают в об
ластном упраапении шелковод
ства, давно настала пора пере
смотреть их ведомственную при
надлежность ЛШ01Ю. Как ни пе- 
ча^тьно, но следует при 1нать, что 
это новшество себя, увы, не оп
равдало. После передачи управле
ния шелко1юдства в ведение "Уз- 
летпрома" тутовые плантации 
оказались забр1>шенными. Из-за 
отсутствия удобрений, плохо 
ор^ани:юв^^нно^о ухода количе
ств) деревьев на них только за 
последние три года сокр;|тилось 
почти на 8 миллионов.

И, наконец, самые серьезные 
убытки потерпели непосред

ственно те, кто занимается выра
щиванием коконов, цены на ко
торые должны устанаативаться 
на свободной договорной осно
ве. Но пользуясь главенствую
щим положением и тем, что об
ластное управление шелковод
ства находится в единой системе 
"Хан-атлас”, руководство этой 
акционерной компании устанав
ливало цены, в большей степени 
выгодные для переработчиков 
коконов, нередко значительно 
ниже их себестоимости. Нетруд
но догадаться, чем это оборачи
валось для непосредственных 
производителей первичного сы
рья.

По подсчетам специалистов 
секретариата по вопросам агро
промышленного комплекса об
ластного хокимията, ущерб хо
зяйств от продажи коконов за 
последние три года составил... 
150 миллионов сумов. Цифра, 
думается, достаточно внуши
тельная для того, чтобы принять 
срочные и действенные меры по 
недопущению подобного 
впредь. Люди, занятые столь не
легким трудом, как выращива
ние коконов, датжны получать 
плату, соответствующую их 
вкладу.

Если же препятствием к это
му является ведомственная при
надлежность посредника по куп
ле-продаже коконов, то есть об
ластного управления шелковод
ства, то, видимо, следует рас
смотреть и этот вопрос - исходя 
из целесообразности и для 
пользы дела. Тем более, что в 
случае возврата управления шел
ководства в прежнее ведомство - 
Минсельводхоз - проблем со 
сбытом сырья не возникнет; по 
заверениям специалистов облас
тного управления шелководства, 
желающих закупить коконы, 
причем, как и положено, с пре
доплатой, более чем достаточно. 
Среди них есть и иностранные 
партнеры, что даст возможность 
управлению шелководства от
крыть собственный валютный 
счет.

Осуществить все это до сих 
пор мешала ведомственная при
надлежность управления шелко
водства, из-за которого продажа 
коконон строго определенным 
клиентам была обязате;и.на, хотя 
и при явно невыгодных условиях 
сделки.

Думается, предстоящий се юн 
станет, наконец, переломным 
для шелкошдов области, когда 
все условия заключаемых ими 
доюв(1ров будут строго соблюде
ны. А это, в первую очередь, 
означает с1к)сврсменный и. глав
ное, полновесный денежный 
расчет.

Н азира  Х од ж аева .
Корр.УзА. ,

СИСТЕМА ЗАЩИТИТ ОТ ПОЖАРА
Надежную систему йточно-модульного пожар1Утуц|ения решили 

применить в ш нии строящегося в Андижане совместного узбекско- 
корейского п()сдприятия "Уз-Семюнт Ко" по прои людству бенюбакон 
ДЛЯ Лсакинскот аитошиода.

Эта >(}к|)ск1инная система разработана специалистами "Узтипроаг- 
ростроя Она компактна, недоро|а и автоматически срабатьшает в 
случае пожара. Тушение происходите помощью углекислого! а )а что 
не Ш1счет ш собой порчи оборудования и материалов. Установкой 
лих систем )анимается Андижанское монтажно-наладочное управ
ление предприятия "У 1махсусавтомагика" концерна "Уззлекгротехса- 
ноат".

К о р р . УзА,
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ВСТРЕЧА ПО ПОВОДУ

«Воспитание правовой культуры, широ
кая пропаганда знаний в этой сфере стано
вятся неотъемлемой частью жизни нашего 
общества. В соответствии с межзународ- 

ными программами в области права, осу
ществляемыми в республике,вместе с оте
чественными специалистами эту большую 
работу проводят зарубежные паргнеры. 
Один из них наш сегодняшний собеседник
- главный консультант программы ПРО
ОН "Демократия, права человека н совер
шенствование системы управления в Узбе-

_  кистане", доктор М.Нур Фарахат. Мы

«попросили рассказать о его деетельности 
в качестве технического советника про
граммы, проводимой 
11ациональным цен
тром по правам чело
века республики.
Как и всякий человек дела, г-н 
Фарахат начал беседу с главной 
цели своего пребывания.
- Вначале несколько слов о са

мой программе. Она рассчитана на 
полтора года, а ее реализация нача
лась с середины ноября прошлого 
года. Прежде всего предусматрива
лось оказание консультативной по
мощи в создании института упол
номоченного по правам человека и 
в подготовке законодательства об 
омбудсмене. Как вам известно, этот 
пункт профаммы на сегодня завер
шен: с принятием соответственного 
законодательства об омбудсмене и 
созданием института парламентс
кого уполномоченного по правам 
человека. Другое важнейшее на
правление профаммы - учебно
просветительская деятельность - 
осуществляется в проведении реги
ональных семинаров для работни
ков правоохранительных органов, 
прокуратуры, юстиции и милиции с 
привлечением виднейших специалистов 
международного правоведения. На днях в 
Самарканде проведен четвертый семинар за
думанного цикла, а всего за время "работы" 
профаммы их будет 35 - тем самым охваты- 
вакггся практически все регионы республики. 
Думается, что предлагаемые слушателям 
темы, такие, как "Деятельность работников 
МВД и международный стандарт прав чело
века", "Независимость судьи и международ
ный стандарт прав человека" и другие, - 
весьма актуальны.

Следующим важным аспектом является 
обучение специалистов.В соответствии с 
этим положением фуппа работников - наци
онального ценфа по правам человека, ряда 
министерств - пройдет стажировку у лучших 
международных правоведов на курсах в Тури
не с тем, чтобы в дальнейшем стать "учителя
ми" в этой области. Немаловажным момен
том проекта является и создание базы данных 
по правам человека для национального цен
фа, института омбудсмена, парламентского 
института действующего законодательства и 
для ассоциации независимых адвокатов. 
Кроме того, мы намерены оказать содействие

в создании общества бесплатной юридичес
кой помоши фажданам. а также издать серию 
самых известных международных правовых 
документов для их распространения среди 
широких слоев населения.

Таковы наши цели. Уверен, что хороший 
рабочий темп, заданный с самого начала ос
новным исполнителем профаммы - нацио
нальным центром, кадровый потенциал этой 
организации и умелое руководстю в лице 
одного из лучших ученых страны А.Саидова 
создают все условия для полной реализации 
задуманных планов.

- Насколько нам известно, вы имеете 
богатый опыт участия в международных про

граммах данной тема
тики. Расскаж ите, 
пожалуйста, немного 
об этой стороне вашей деятельности.

- Я являюсь профессором философии и 
права юридического факультета Каирского 
университета,членом Совета упраатения Все
общего арабского института по правам чело
века в Тунисе.В ООН имею опыт работы как 
руководитель проекта по правам человека в 
Монголии.К слову, в этой стране нам удалось 
создать национальный институт по защите 
прав и свобод человека, подобный уже суще
ствующему у вас омбудсмену. Помогли и пе
ресмотреть гуманитарные программы в шко
лах в свете их совпадения с международными 
правовыми нормами - совместное министер
ством народного образования этой страны. 
Здесь же, как видите, профамма строится по- 
другому - с учетом особенностей и имеющих
ся наработок в республике.

Что же касается деятельности в качестве 
правоведа, мне довелось участвоват;ь (и как 
слушателю, и докладчику) в 20 крупнейших 
международных конференциях последних лет 
- в ара^ких странах. Америке, Австралии,

Индии. Такое участие привносит много дель
ного и палезного не только в практику работы, 
но и обогащает научный опыт. Помимо книг 
по юридическим наукам, недавно изданы две 
новые книги. В них я попытался рассмотреть 
вопрос об иатамском наследии (шариате) в 
формировании правовых норм и проблемы 
современности в контексте прав человека. 
Впрочем, подробное перечисление всех моих 
научных трудов займет, боюсь, слишком мно
го времени. Главным же мерилом полезности 
избранного дела считаю реальную отдачу от 
накопленных знаний, которая, надеюсь, отра
зится и в нынешней .моей деятельности в 
качестве консультанта ПРООН.

- Господин Фарахат, не могу не отметить 
ваше прекрасное владение русским языком - 
откуда оно? Если можно, несколько слов о 
себе, о вашей семье - нашему читателю всегда 
интересно узнать поближе героев публика
ций...

- Моя родина - Египет. С молодости 
увлекся вопросами философии и права, по 
этим аспектам в свое время защитил канди
датскую и докторскую диссертации. Семья 
живет в Каире - старший сын учится в 
университете, а м^ладший - ученик 8-го клас
са школы. Жена - ваш коллега, она работает 
диктором египетского радио.

Кстати, мое знание русского связано с 
написанием кандидатской: в начале вось
мидесятых меня заинтересовала тема юри

дического позитивиз- 
ма (эта философская 
школа тогда оказала 
сильное влияние на 
правовое мышление во 
многих странах мира, в 
том числе и бывшем 
СССР). Для сбора ма- 
териала и дальнейшей 
его обработки я при

ехал в Москву, где провел 
около двух лет.

В Узбекистане же я впервые, и очень 
рад этому знакомству с прекрасным, гостеп
риимным краем, с его радушным и миролю
бивым народом. У наших стран много похо
жего - это и общность восточного менталите
та. и аналогичные сложности переходного 
этапа от административно-командного уп- 
раа/ления государства к формам социально- 
защищенной рыночной экономики (этот пе
риод для нас - 70-е годы). Преодоление 
остатков прежней тоталитарной системы, 
построение нового государства должны идти 
в неразрывной связи с разъяснением прав и 
свобод фаждан. Разумеется, это непросто в 
условиях становления рыночных механиз
мов, и в то же время откладывать на будущее 
этот важнейший процесс формирования пра
вового самосознания никак нельзя. Таково 
мое профессиональное кредо.

Беседу записала  
Н аталья  П етрачко ва .

НА СНИМКЕ: главный консультант про
граммы ПРООН в Узбекистане по правам 
человека доктор М.Нур Фарахат.

Ф о то  Л еонида  Гусейнова.

БАЛЛ ПЕДАГОГУ 
СТАВИТ... СТУДЕНТ

В Институт проблем высшей 
и средней специальной школы 
поступил заказ на разработку те
ста для оценки деятельности пе
дагогов. Казалось бы, что здесь 
странного? Но эти баллы выстав
ляют им студенты.

Заказчиком выступил регио
нальный центр экономического 
образования "Автобизнесцентр" 
в лице его руководителя Т. Хуса- 
нова. Совместно с ректором 
ТАДИ профессором С.М. Кады
ровым он организовал для пяти
курсников Ташкентского авто- 
мобильно-дорожного института 
углубленную целевую профам- 
му обучения по специализациям 
"Маркетинг торговли автотехни
кой" и "Организация фирменно
го автосервиса". Подготовка ве
дется в интересах АО УзДЭУав- 
то, где смогут работать выпуск
ники, если пройдут конкурсный 
от«ор. Учебный процесс строит
ся в соответствии с рекоменда
циями фирмы ДЭУ. Заработная 
плата преподавателей этих кур
сов колеблется в широких преде
лах в зависимости от мнения сту
дентов о педагоге. Надбавка мо
жет составлять до 100 процентов.

Основой для теста послужила 
анкета "Преподаватель глазами 
студента", которая применялась
в системе высшего образования
в прошлом десятилетии. При 
этом решили ориентироваться 
на модель "идеального" препода
вателя в условиях рыночной эко
номики и демократического от
крытого общества, какого, воз
можно, на курсах пока еше нет. 
Так, например, еше никто из 
педагогов не довел ДО студентов 
код системы Интернет по ма - 
риалам своей учебной дисцип
лины, Преподаватели знакп, по 
каким позициям студенты буд^ 
их оценив;1ТЬ. ^  Дает им м з- 
можность каждый месяц коррек
тировать свою 
приближая к идеальной модели 

тем самым повышая свою зар

'  ̂ |7тест, разумеется, не были 
включены задания. 
оценкой степени 
нальной компетентности п^по 
да.штелей. Во-первых, это не 1ШД 
силу студентам, а '
кис 1Н)П|Н1СЫ были бы нек р| 
тны. В то же время От1«ты 
ден1Х)в на ряд .
пюлякгг косвенным 
,но.ирош1ть пр1н|)ессион^ь^1ую
1РУЛИЦИК) и методический уро

■‘' ' ч е м Т н Г  набранная сумма

6Ш1Л0В. тем лучше
такова .кобеиность
ста, который
жиро1шние иреподамтелей п 
набранным баллам.

•'•Моне 1шминис1раиия "Р 
^ре...ениео.и;личине шработной

пла1Ы педагога.
Б ф а р б е р м а н .

Н ..«*'нн«отд.инстнт. 
пр о б м м  ВМСШЛ* М 

гп.цнм>нои

ПРИ О РИ ТЕТ Ч ЕЛ О В ЕК А  - ЕГО П Р А В А
"Международные права чело

века и их ималементация в усло
виях Узбекистана" - такова тема 
семинара, состоявшегося в Са
марканде с участием представите
лей правоохранительных органов 
области.

Семинар проxоди^  ̂ в рамках 
реализации профаммы ПРООН 
"Демократизация, права челове
ка и совершенствование системы 
управления в Узбекистане".

С приветствием к участникам 
семинара обратились директор 
Национального центра Респуб
лики Узбекистан по правам чело
века депутат Олий Мажлиса рес
публики А.Х. Саидов, хоким об
ласти А. Мардиев. По ходу семи
нара был сделан акцент на необ
ходимость углубления знаний 
международных норм и стандар
тов в .области прав человека ра
ботников правоохранительных 
органов, что является одним из 
пунктов реализации профаммы 
ПРООН. С учетом этой задачи

была разработана и профамма 
семинара.

Большой интерес вызвал док
лад эксперта ООН Д. Готтерера, 
посвященный международному 
опыту институтов по защите прав 
человека.

"Механизм зашиты прав чело
века в Узбекистане" - такова была 
тема доклада уполномоченного 
Олий Мажлиса республики по 
правам человека (омбудсмен) 
С.Ш. Рашидовой.

Было подчеркнуто, что исходя 
из ведущих тенденций междуна
родного развития, наше государ
ство открыто заявило о своей 
приверженности защите прав 
человека, взяло на себя ответ
ственность за их соблюдение на 
своей территории и ввело в дей
ствие организационно-правовой 
механизм в сфере зашиты прав и 
основных забот человека.

В числе приоритетных на
правлений механизма зашиты 
были названы создание стабиль

ной правовой базы, рассматрива
ющей порядок и условия реали
зации прав и свобод человека, 
введение в действие дополни
тельных институтов в сфере за
щиты прав фаждан, усиление их 
информированности по вопро
сам защиты своих прав, разви
тию международного сотрудни
чества в области изучения зару
бежного опыта зашиты прав че
ловека.

В процессе семинара были 
высказаны различные точки зре
ния на проблему имплеменгации 
- трансформации международ
ных норм в области прав челове
ка в национальное законодатель
ство. Семинар помог его участни
кам расширить представление о 
правах человека в условиях ре- 
формирошния нашего общества, 
построения справедливого пра
вового государства.

Н аталья Ш а ки р о в а .
Соб.корр."Правды Востока".

ЗАО “Меапна”
'Предмгаёт дези 1ц|фициру1 0 щее 

*  || средствсг

г-сред^о, заменяющее хлорную известь 
з ш ^ и н . Компз1аио упаковано 

в герметмяно закрытые пластиков&е, 
банки п@ ^0̂ (3,4 г) таблеток общим 

^со м  110̂ ^г. Из этихта^еток мохшо 
1 при11о:гЪвить столько же ЛЯШбочёго 
раствз^а, сколько из 301(^^рам ина 

или хлорной извести 26г30% а!^вности.

УРГЕНЧ готовится 
к Ю БИ ЛЕЮ

350 лст исполняется в нынеш
нем году городу Ургенчу, одному 
из красивейших областных цент
ров нашей республики. К этой 
знаменательной дате, которая бу- 
дст отмечаться осенью нынешне
го года, готовятся трудовые кол
лективы, торговые работники, 
артисты, спортсмены.

По величине наш город не
большой, компактный. В нем 
проживает всего 150 тысяч чело
век. Однако все дома тут газифи
цированы, электрифицированы, 
все улицы и проезжие части заас
фальтированы. Задействованы и 
другие коммунальные услуги.

Многое сделали к празднова
нию его юбилея и строители. Со
вместно со специалистами из 
Японии отремонтировали, со
гласно международным стандар
там, воздушную гавань Ургенча. В 
центре города появилась площадь 
Огахи с величественным памят
ником поэту и просветителю.

Вступила в строй первая троллей
бусная линия в городе, завод по 
производству минеральной воды 
и другие соцобъекты.

Большая работа ведется в го
роде и по благоустройству и озе
ленению. Словом, к юбилею Ур
генч будет просто неузнаваем. 
Начата реконструкция городской 
части крупного .межреспубликан
ского ирригационного канала 
Шават, который условно разделя
ет город на две части. По обеим 
берегам его будут созданы пляжи, 
зоны отдыха со спортивными и 
игровыми площадками, торговы
ми точками. Полностью обновят
ся центральные улицы А.ль-Хо- 
резми и Аль-Беруни. И.менами 
этих ученых и поэтов с мировым 
именем будут названы и создаю
щиеся фруктовые сады вокруг 
городского аэропорта.

Ю с у п  И б р аги м ов .
Соб.корр."Правды Востока".
Хорезмская обпасть.

аш1
ПРОИЗВОДИТ и РЕАЛИЗУЕТ:

•«^ЯЩИКИ и з  ГОФРОКАРТОНА РАЗЛИЧНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ И ТИПОРАЗМЕРОВ С ТРЕХЦВЕТНОЙ 
ПЕЧАТЬЮ;
я^КАРТОН ГОФРИРОВАННЫЙ ТРЕХ- И ПЯТИСЛОЙНЫЙ;

БУМАГУ И КАРТОН;
•«^ЛОТКИ ИЗ ГОФРОКАРТОНА С ТРЕХЦВЕТНОЙ 
ПЕЧАТЬЮ ДЛЯ ОВОЩЕЙ, ФРУКТОВ И ПИЩЕВЫХ 
ПРОДУКТОВ;
•«- КАРТОН ПЕРЕПЛЕТНЫЙ;

ПЛИТЫ ВОЛОКНИСТЫЕ;
•^ЛЮБЫЕ ИЗДЕЛИЯ ИЗ КАРТОНА И ГОФРОКАРТОНА 
ДЛЯ ТОВАРОВ НАРОДНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ; 
■«^ПЕЧАТНЫЕ ФОРМЫ (КЛИШЕ) ДЛЯ Ф Л Е К 
С О Г Р А Ф И Ч Е С К О Й  ПЕЧАТИ НА К А Р Т О Н Е ,  
ГОФРОКАРТОНЕ И ДРУГИХ УПАКОВОЧНЫ Х 
МАТЕРИАЛАХ.

С ПОМОЩЬЮ ЛРЕВНБИ МЕДИЦИНЫ

Справки - по телефону в г. Уфе, Республика 
Башкортостан, Россия (3472) 28-42-79.

Можст, это кому-то покажется 
мистикой и неправдой, но ин
дийский доктор Вайдья Пракаш 
из города Дехрадуна уже десять 
лет успешно лечит лейкемию с 
помощью фадиционной индийс
кой медицины "аюрведы".

От рака крови он избавил уже 
множество пациентов. К нему 
едут с надеждой на выздоровле
ние больные из США, Западной 
Европы, из сфан Ближнего Вос
тока. Большинство Пракаш смог 
поставить на ноги и полностью 
избавить от этого одного из самых 
сфашных человеческих недугов. 
Но в чудесное лечение индийца 
по-прежнему не верят светила 
современной онкологии, ставят 
под сомнение результаты приме
нения разработанной им методи
ки лечения лейкемии, которая не 
требует больших денег у пациен
тов, не мучает больных лекарства
ми и облучением из "кобальтовых 
пушек".

Скептики не унимаются, хотя 
уже множество людей Пракаш 
спас от верной смерти. Его быв
шие пациенты живут, стараясь 
забыть, что в крупнейших онко

логических клиниках планеты им 
раньше предрекхли жить самое 
большее считанные месяцы, а то 
и дни.

Икбалу Бхану было пять лет, 
когда в 1987 году он впервые 
встретился с Пракашем. Мальчи
ку с тяжелой формой лейкемии в 
Лондоне поставили страшный 
диагноз, сообщив родным, что 
жить ему оста,лось от силы месяца 
четыре. Лечение у Пракаша при
вело просто к сказочным резуль
татам, и теперь у повзрослевшего 
Икбала нет и следов лейкемии. 
Преподаватель из Бангалора Рад- 
жан Бабу обратился за помощью к 
Пракашу, когда безрезультатно 
закончилось дорогое лечение в 
США, где американские врачи 
оставили этому больному 30 про
центов шансов на выживание. 
Индийский медик дал все сто, и 
Раджан Бабу выписался домой 
полностью здоровым.

Надо сказать, что сам кудес
ник из Дехрадуна не рекламирует 
свой метод и специньно не ищет 
пациентов. Он даже временно 
прервал практику до полного за
вершения опытов, которые фи

нансируются индийским Сове
том исследований вобласти "аюр
веды” . Полученные результаты, 
считает Пракаш, должны дать 
твердый ответ скептикам относи
тельно того, способны ли ихлечи- 
вать от лейкемии затото, серебро, 
Меркурий и многие другие тяже
лые металлы. Да, именно их со
ставами лечит рак крови индийс
кий доктор, основываясь на тыся
челетнем опыте своих предше
ственников. Долгая и тщательная 
процедура превращает мета,ъты в 
порошок, из которого после до
бавлений в него кислоты и сока 
определенных растений получа
ют состав. Из него вручную ска
тывают шарики-таблетки, кото
рые надлежит принимать пациен
там каждому в разное время в 
зависимости от тяжести заболева
ния и диагноза.

Пракаш намерен вскоре завер
шить свои исследования и возоб
новить лечение людей. Сам он 
давно поверил в магическую си,лу 
"аюрведы" и теперь намерен убе
дить в чудесных возможностях 
индийской народной медицины 
весь мир.

ЯЙЦА УЧАТ НЕ 
КУРИЦУ, А УЧЕНЫХ
Первый в мире заповедник окаменелых яиц 

динозавров создан в Китае, где обнаружены самые 
крупные и лучше всего сохранившиеся из извест
ных науке кладки. Находящимся на расположен
ной в провинции Хубэй охранной территории 
яйцам доисторических ящеров насчитывается бо
лее 65 миллионов лет, удостоверяет их возраст 
палеонтолог Ян Цзялу. По словам профессора, 
яйца динозавров, около 1,5 тысячи которых найде
ны лишь наполовину занесенными почвой, имеют 
исключительное значение в процессе изучения 
тайн возникновения жизни.

Если верно, что яйца курицу не учат, то ученых 
они вполне могут навести на открытия. Палеон
тологи КНР и Германии подошли к разгадке 
другой великой тайны - исчезновения динозав
ров, причиной чего, видимо, стало избыточное 
содержание в яйцах микроэлементов. К такой 
гипотезе подтолкнуло сравнение толщины скор
лупы: оказалось, что треть окаменелостей облада
ла куда более тонким защитным слоем по сравне
нию со здоровыми яйцами и содержала непо.мер- 
но много магния, кобальта, никеля, цинка. За 
200-300 млн. лет до вымирания динозавров уста
новившийся в части нынешнего Китая сухой 
климат обусловил увеличение содержания мик
роэлементов в почве и воде. Попадая в организм 
ящеров, они-то и нарушили нормальный процесс 
воспроизводства животных.

Кстати, утверждает ученый Чжао Цзыкуй, ди
нозавры были вовсе не так страшны и безмозглы, 
как их малюют фантазеры-киношники, а обладали 
изрядным интеллектом, о чем свидетельствует их 
забота о потомстве. "Посмертная реабилитация 
имиджа" сделана на основе изучения положения 
все тех же яиц. Дело в том, что толщина скорлупы 
по поверхности яиц колеблется - где-то она проч
нее, где-то более хрупка, и от того, под каким 
углом уложить бесценный груз в песок, зависели 
шансы на появление малыша. Просчитав на ком
пьютере оптимальное положение яиц, обеспечи
вающее им максимальную сохранность, Чжао 
сравнил результаты с положением, в котором яйца 
были обнаружены в земле. Оказалось - ни единого 
исключения.

ЛЫСИНА 
В НАСЛЕАСТВО

Облысение - это наследственная болезнь, и ниче
го тут не поделаешь, к такому неутешительному 
выводу приходят участники проходившей в Варшаве 
рабочей конференции, посвященной современным 
методам решения этой давнишней проблемы чело
вечества.

"В 95 процентах случаев выпадение волос имеет 
наследственный характер и в большинстве своем 
поражает мужчин, - заявляет Вадим Стапор, специ- 
алист-дерматалог из Медицинской академии в Вар
шаве. - Причиной наследственного лысения явля
ются гены, возраст и наличие у человека гормона, 
называемого "тестостерон". Более 4 млн. мужского 
населения Польши и 3,5 м̂ лн. польских женщин 
страдают данным заболеванием.

Наиболее эффективным и продуктивным в на
стоящее время способом лечения этого вида заболе
вания является гормональное лечение, а также хи
рургическая операция, при котор*5Й осуществляется 
пересадка волос. Для женщин подобные виды лече
ния бывают наиболее успешными. Разработано так
же огромное количество различных видов шампу
ней, кремов и других средств, применяемых наруж
но. Не последнюю роль играет здесь психотерапия, 
особенно в тех случаях, когда пациенты слишком 
тяжело переживают утрату части волосяного покро
ва на голове.

Участники конференции обратили внимание 
практикующих вр;1чей на средство, могущее в ка
кой-то степени вернуть некоторый 01гтимизм обла
дателям стойких лысин. Это лекарспю под названи
ем "миноксидил" показало довсхльно б<ульшую ре
зультативность. Двухпр«1центный раст1мр данного 
препарата, выпускающийся под названием "рега- 
ин", был опробован на 2300 доброватьцах в США. У 
30 процентов испытуемых начхлся стремительный 
рост вол1х;яного покрова на голове, 30 процентов 
отметили прибавление вол1х: и увеличение густоты 
существующих, такую же долю испытуемых удов
летворило доюльножиденькое, но все-таки появле
ние желанных вол1К. Следует отметить, что пользо
вание данным препараюм должно проинюдиться 
непрерывно в течение 12 месяцев лечения. Даже 
неб<гпьшой перерыв может привести к тому, что 
валосы опять начнут выпадать.

ОАОЛЛАРАХ
Самая крупная из когда- 

либо печатавшихся в США ку
пюр - 100 тыс. долларов, других 
номиналов Бюро гравировки и 
печати не выпускало. Так про
комментировала представитель 
этого ведомства, занимающего
ся печатанием всех бумажных 
денежных знаков в США, сооб
щение из Волгограда об изъя
тии правоохранительными 
органами в ходе операции ку
пюры номиналом 1 млн. долла
ров.

"Ранее в США ходили банк
ноты в 500, 1 тыс., 5 тыс., 10 
тыс. долларов, - отметил в бесе
де с корр. ИТАР-ТАСС пред 
ставитель Бюро гравировки и 
печати Эд Шихэн. - На них 
были помещены соответствен
но портреты президентов Мак
кинли, Кливленда, Мэдисона 
и Чейза. Если они где-то и 
уцелели, то по-прежнему явля
ются законным средством пла
тежа". Однако в 1946 году Фе 
деральная резервная система 
начала изымать купюры круп 
ного номинала из обращения в 
связи с тем, что на них не было 
спроса. Между тем за период с 
1863 года купюр достоинством 
10 тыс. долларов с портретом 
президента Чейза было напеча
тано немало: , 31.434 штуки 
только в том году, в 1872 году - 
24 тыс., шесть лет спустя - еще 
4 тыс., а в 1882 году - 159.500 
штук. В период с 1918 по 1934 
год купюры достоинством 10 
тыс. долларов выпускались 
двух видов - в качестве "золото
го сертификата" и в качестве 
банкноты Федеральной резер
вной системы. Сейчас, по сло
вам Эда Шихэна, все еше не- 
изъятыми остались 335 купюр в 
10 тыс. долларов, выпущенных 
после 1929 года, и всего десять 
таких купюр, выпушенных в 
период до 1929 года. "Скорее 
всего они хранятся в коллекци- 
ях как большая редкость", - 
заметил он.

Что же касается самых круп
ных - стотысячных купюр с 
портретом президента Уилсона, 
- то их, по словам. Шихэна, 
бььло выпущено всего 42 тыс. 
штук и они применялись ис
ключительно в межбанковском 
обращении. В настоящее время 
самый высокий номинал банк
ноты - 100доллар4>в. "От общего 
объема денежной массы 100- 
далларовые банкноты составля
ют всего 3 процента,- добавил 
Эд Шихэн. - Еще 3 процента 
приходится на 50-долларовые 
купюры". Банкноты более вы
сокого достоинства не выпуска
ются в оборот по нескольким 
причинам. Во-первых, на них 
нет спроса, во-вторых, межбан
ковские операции осуществля- 
ктгся теперь с помоиил) компь
ютерных транзакций. Еще одна 
причина в том, «гметил пред
ставитель Бюро гравировки и 
печали, 'тго “по действующим в 
США законам, лк>бая банковс
кая опер;щия на сумму 10 тыс 
лол.ларов и выше далжна быть 
зафиксиров)та в Федеральной 
резервной системе",

сам ы й  м аленьким  и л егки й
Южнокорейская фирма "Сам

сунг электронике" разработала 
самый маленький и самый легкий 
в мире переносной плейер для 
цифровых видеодисков. Новин
ка, палучитпая название "Пи- 
Театр" (буква лат.), весит всею 
900 граммов и по С1юим размерам 
- 200x160x55 мм - в десять раз 
меньше, чем обычные проигры
вающие устройслва этого типа. 
На р;праб1УГку этого видеоплейе
ра "Самсунг элекгр*)никс" штра- 
тила 1 млрд. вон, или 1,2 млн. 
долларов.

"11и-1еатр”, позтмяющий на
слаждал 1л:я высококачествен ным 
изображением и чистым звуком, 
мож.ю подключить к обычному

или проекционному телевиюру. 
А если вы в дор<1ге, то смотреть 
видеодиски можно че|1ез специ
альный дисплей,’ смонтирошн- 
ный в головном шлеме, наподо
бие тех. которые носят водители 
мотоциклов. Эго напоминающее 
очки усгройстт) дает такие же 
ощущения, которые предоставля
ет экран рашером 40 на 70 дюй
мов. С'пеци1шьные литиево-ион- 
ные батарейки обеспечивают 
просмотр двухчасовой передачи. 
Помимо циф1ювых видеодисков, 
на нем можно проигрывать обыч
ные видеодиски, а также музы
кальные компакт-диски. На рын
ке новинка появится летом буду
щего года.

ЛЮБВИ ВСЕ ВОЗРАСТЫ 
ПОКОРНЫ

Любви все возрасты покорны, 
говорил великий русский поэт 
Александр Сер|еевич Пушкин. И 
В1>т егосло1шм без колебаний по
верил бывший офицер .шмбийс- 
кой полиции. 71-летний огстав- 
ник пылко никЛился в 13-легнюю 
дочь сжжю соседа и, недолго ду
мая, бежал с ней.

Счастье "молодых" продолжа- 
Л1к;ь, однако, недалго. А точнее - 
ровно столько, сколько потребо
валось кжой воз,'1юблснноЙ быв
шего полицейского для того, что
бы уничтожить все шпасы биск
витных пирожных и кока-колы.

предусмотрительно заку[1лен- 
ных Д/1Я нее престарелым дон 
жуаном, Ко1да сладко|х> уже не 
осталскь, девочка, явно не ис
пытавшая шекспировских стра
стей, спокойно вернулась до
мой, "Он. конечно, милый лед, 
- сканыа она родителям, но 
денег на пир<1жные у него боль
ше нет".

Самому же "милому деду", у 
которого, кстати, 8 летей. 13 
внуков и один правнук, |р«11нт 
судебн(1е разбирательств*) шсо 
враще н не несовертс и нолет- 
ней.

По сообщениям га.чет, шелтрафиыж агентств,
воспшикин зарубежной информации н пресс-служб.



^  4 февраля 1998 года М

я  живу рядом с цирком, и это обстоятельство определяло наши 
с ним отношения. Дети учились в одних классах с "цирковыми” , 
забегали в их гостиницу, проникали за кулисы. И невольно в 
сказочный, пахнущий опилками и животными мир втягивались 
мы, взрослые. Знакомились с обаятельной Ириской, мужествен
ным Денисовым, знаменитыми Волжанскими... Цирк стал для 
нас необыкновенно близким. Понятным, как кусочек собствен
ной жизни, как детство - со смехом, слезами, разбитыми колен
ками и праздничной мишурой. Но дети выросли...

"Куда уехал цирк, он был еще вчера” , - поет старая грампла
стинка.

Когда вокруг цирка развернулось масштабное дорожное стро
ительство, к фасаду знакомого здания, манившего когда-то 
огнями и красочными афишами, долгое время приходилось 
пробираться через горы развороченной земли. Запыленные ступе
ни, стекла, заколоченные двери. Оно и понятно: здания ветшают, 
а открывшийся двадцать два года назад Ташкентский цирк еще 
ни разу капитально не ремонтировался. "Цирку предстоит рес
таврация", - вспомнилась фраза, оброненная кем-то из архитек
торов "Ташгипрогора".

Но вот в зимние каникулы фойе цирка вновь огласил радост
ный гомон. На манеже вспыхнули прожекторы, грянул туш. И все 
вспомнилось...

Как же ты живешь, наш старый добрый цирк?

...Кулисы окатили знакомы
ми звуками и запахами зверинца, 
конюшни. Видны следы "косме
тического" ремонта (его сделали 
как раз к новогодним представ
лениям), который, впрочем, не 
отменяет необходимости капи
тального.

На репетиционном манеже 
тежиссер-постановщик Евгений 
Жамин отрабатывает с молоды
ми артистами "Полет под купо
лом цирка” . Он же - тренер, он же 
- репетитор. Но и это еще не все 
его амалуа. Обучавшийся когда- 
то у Степана Денисова секретам 
дрессуры, он "воспитывает" и 
юных четвероногих - медведей и 
леопардов.

- Хотите посмотреть?
Еще бы! Хорошо помню од

ного "гимхтайского друга", кото
рый всякий раз упорно лез ко 
мне в сумку в надежде найти что- 
нибудь вкусненькое. Вот и те
перь, увидев нас, медвежата 
очень обрадовались, за что полу
чили по бшьшой морковке. Ле- 
опардята не сталь игривы, но 
ничего не поделаешь - такой ха
рактер. Во время новогодних 
представлений эта юная цирко

вая поросль впервые вышла на 
манеж и показала, чему научил ее 
дядя Женя.

Примечательно, что еще три 
года назад в этих стенах отрабаты
вали свои номера только йоги и 
дрессировщики змей. Теперь 
рождается "полнометражная" 
цирковая программа в двух отде
лениях. А по большому счету - 
новый цирковой коллектив 
"Звезды Узбекистана", в котором, 
кроме воздушных гимнастов и 
дрессированных животных, будут 
представлены гимнасты на бам
буке, джигиты-наездники, акро
баты-прыгуны на дорожке, клоу
ны и многие другие.

И это уже третий коллектив 
Узбекгосцирка. Естественный 
вопрос: а где же два других?

Рассказывает режиссер-поста- 
новшик, инспектор манежа, 
представитель известной цирко
вой династии (на арене были и 
дед, и отец, и мать, и тетя, а теперь 
и дочь Елена), в прошлом воз
душная гимнастка Рано Разухед- 
жаева:

- Один из них - под руковод
ством Эдуарда Арзуманова - с 
сентября 19% года работает на

Украине. В нем представители 
многих жанров. Б том числе акро
баты-прыгуны на верблюдах - 
бронзовые призеры Московского 
международного фестиваля цир
кового искусства. А еще первый в 
нашей республике дрессировщик 
тигров Фуркат Юнусов. Второй 
коллектив - "Канатоходцы Узбе
кистана" под руководством Нисо 
Алиевой - гастролирует в Индии. 
В нем матодые ребята от 15 до 20 
лет, причем каждый работает в 
двух-трех номерах разных жан
ров. Эти программы после распа
да Союзгосцирка создавались 
практически с нуля...

Несколько лет назад (чита
тель, возможно, обращал внима
ние) в городе появились объяв
ления, приглашающие юношей 
и девушек в студию при цирке. 
Те, что записались тогда, сейчас 
уже выступают со своими номе
рами. А в цирковых помещениях 
проходят обучение новые сту
дийцы.

По-разному приходят люди в 
цирковое искусство. Кто-то - из 
спорта. Кто-то - из обслуживаю
щего персонала. Ольга Иванни
кова, например, начинала трудо

вую деятельность служащей в но
мере "Дрессированные собачки" - 
освоила навыки ухода за живот
ными, дрессировки. Теперь сама 
готовит номера с дрессированны
ми собаками и голубями.

А бывает, появляются ребята, 
как говорится, "с улицы" - совер
шенно "сырые", физически сла
бые. Бывший артист цирка Сер
гей Каменский начинает зани
маться с ними общефизической 
подготовкой, и те на глазах рас
крываются - братья Адыл и Ата- 
бек Бердыевы, например, оказа
лись необычайно прыгучими.

Сила силой, но необходимы 
еще и артистизм, изяшестю.. За
нятия по хореографии ведет Ка
рима Зарипова (тоже из знамени
той династии). У нее и школа 
верховой езды.

Так было испокон веков: не
легкому цирковому искусству 
учились непосредственно на ма
неже. Потом появились цирко
вые училища. Можно бы ратовать 
и сейчас за то, чтобы создать тако
вое на базе республиканской эст
радно-цирковой студии. Но не 
уверена, что так будет лучше. Не 
случайно, убедившись в большей

эффективности самостоятельной 
подготовки кадров, свои студии 
открывают не только цирки, но и 
многие театры.

Гораздо сложнее, чем подго
товка смены, создание матери
ально-технической базы.

Сейчас техническое обеспече
ние каждого номера связано с 
множеством трудностей. Где дос
тать троссовую оснастку, крепеж
ные элементы? Куда обращаться, 
чтобы сконструировали ту или 
иную трюковую аппаратуру? А 
получишь чертежи - где изгото
вить?

Пока все эти вопросы решают
ся, увы, только благодаря личным 
связям и опыту генерального ди
ректора Республиканского объе
динения "Узбекгосцирк" Бахрама 
Джалиловича Маджидова. Навер
ное, стоит подумать либо о созда
нии производственной мастерс
кой, которая делала бы для мане
жа все'- от занавеса до трюковой 
аппаратуры, либо о прикрепле
нии цирка к определенным пред
приятиям. На сегодня это самая 
важная проблема, ибо на карте 
жизнь артистов. Работать с нена
дежной оснасткой - неоправдан
ный смертельный риск.

Есть и другие сложности. Вот 
создали свой пошивочный цех. 
Так нет тканей, которые приме
няются для цирковых костюмов - 
эластика, трикотина. А где брать 
специальную обувь? Нет масте
ров, которые бы знали специфику 
ее пошива? Как обеспечить сту
дийцев с их небольшими стипен
диями и гигантскими нафузками 
полноценным питанием? А жи
вотные? Ведь тем же медведям по 
рациону полагаются и мед, и оре
хи, и сгущенное молоко - то, что 
не каждый человек может себе 
сегодня позволить.

Даже свежие опилки, с арома
том которых ассоциируется сам 
цирк, породившие массу цирко
вых пословиц, - и те проблема...

И все же здесь не теряют опти
мизма (кому-кому, а представи
телям самого яркого, веселого 
искусства уныние не пристало). 
Верят, что под грудами земли и 
пыли, среди постаревших стен 
прорастает новое искусство. Ви
дят времена, когда несколько 
крупных коллективов будут кон- 
дейером разъезжать по городам 
республики, где развернутся мно
гочисленные шапито,

Цирк не может уйти. Он дол
жен оставаться праздником души 
в этом мире, островком веселья, 
простодушия, раскованности, 
наивности.

Тем и жив вечно цирк...

Т атьяна  К ул евас .
НА СНИМКЕ: Наталья П|гта- 

коы с медведицей Машкой.
Ф о то  А нд рея  

Караваева .

Зародилась новая традиция 
- Респу&шканская федерация 
провела в Ташкенте "День во
лейбола".

Программа дня была довольно 
насыщенной. Накануне завершил
ся второй тур чемпионата Узбеки
стана среди команд высшей лига. 
Затем проведено заседание испол
кома федера
ции, на кото
ром подведе
ны итоги ра
боты за про
шлый год и 
утвержден 
план на ны
нешний се
зон. А в зак
лючение в
неформальной обстановке вечером 
в кафе "Анхор" состоялось чество
вание лучших волейболистов, тре
неров, арбитров, ветеранов.

"Правда Востока" подробно 
рассказала о том, как прошли мат
чи второго тура чемпионата. Ин
формацию о заседании исполкома 
начну с примечательного факта. 
Из Хиросимы пришел факс от ди
ректора известной компании 
’Микаса" Хирояки Танияри в ад
рес республиканской федерации. 
В послании - благодарность за 
отличную организацию игр отбо
рочного турнира чемпионата мира 
в Ташкенте и пожелание наладить 
тесное сотрудничество с Узбекис
таном. Предлагается открыть ре
гиональное представительство 
компании в столице республики и 
провести весной международный 

энир женских клубов на Кубок 
1икасы".
Эта компания имеет моно

польное право на выпуск ватей- 
больных мячей, различного обо
рудования и инвентаря для попу

лярной игры. Все обициальные 
матчи под эгидой Международ
ной федерации и Азиатской во- 
лейбальной конфедерации про
водятся только мячами "Микаса". 
Японская компания является 
своеобразным генеральным 
спонсором волейболистов всего 
мира. Поэтому внимание "Мика-

еИДКНЕЕ?̂
сы” к нашему волейболу, заинте
ресованность в развитии этого 
вида спорта не только в Узбекис
тане, но и во всей Центральной 
Азии - свидетельство того, что 
компания хочет прочно обосно
ваться в Ташкенте, сделать его 
форпостом в своей маркетинго
вой деятельности.

Конечно, такой интерес к  со
трудничеству именно с федераци
ей Узбекистана не случаен. В пос
ледние три года немало сделано. 
Регулярно проводятся чемпиона
ты, узбекские волейболисты зая
вили о себе на крупных междуна
родных соревнованиях. Правда, 
оценка выступлений мужской и 
женской сборных неоднозначна. 
На заседании федерации "неуд" 
палучили мужчины. Несколько 
лучше положение "слабого пола". 
Узбекистанки занимают прочное 
шестое место в Азии как среди 
клубных команд, так и на уровне 
национальных сборных.

Потому, видимо, календарь 
международных соревнований у

волейболисток гораздо обшир
ней. В марте - турнир в Бишкеке,, 
в апреле - Кубок "Микасы", в мае 
- поездка во Вьетнам на розыг
рыш Кубка чемпионов азиатс
ких стран, в июне и августе - в 
Таиланд и Казахстан. В конце 
года предстоит дебют на Азиатс
ких играх в Бангкоке.

С отчетами 
на заседании 
и с п о л ко м а  
в ы с т у п и л и  
представители 
коллегии су
дей, комиссии 
по развитию 
детско-юно- 

■■■ шеского во
лейбола, тре

нерского совета. Разработаны 
меры по улучшению маркетинго
вой деятельности, распростране
нию тиража лотереи "Динамо" - 
спринт - волейбол", которая по
зволит улучшить материально- 
техническую базу федерации, бу
дет способствовать популяриза
ции волейбола в Узбекистане.

Удачным полнился вечер 
"Дня волейбола . Подведены 
итоги конкурса по нескольким 
номинациям. Лучшими игрока
ми года признаны Евгения 
Шмитова, капитан националь
ной сборной и команды СКИФ, 
и Александр Рыбалкин ("Самте- 
леком-Кинап"). Самый автори
тетный арбитр - ташкентец Вале
рий Шнуров.

Приз самому лучшему трене-

Й' 1997 года решено не вручать, 
е оказалось достойных канди
датур. Зато немало было наград 

для представителей средств мас
совой информации.

Т и м у р  Н изаев.

Во французском городе Кан 
(провинция Нижняя Нормандия) 
открылась выставка из собрания 
Государственного музея искусств 
Каракалпакстана имени И. Савиц
кого. Выставка проходит под высо- 
1у 1м патронажем Президента Рес
публики Узбекистан Ислама Каримова и Президента 
Фр;1нцузской Республики Жака Ширака.

Пмдседатель регионального Совета Нижней Норман
дии Р. Гаррек, выступая на торжественной церемонии 
открытия экспозиции, отметил, что факт проведения вы
ставки из собраний Нукусского музея символичен и сви
детельствует об огромном интересе французского народа к 
Узбекистану, его многовековой культуре и духовным цен
ностям. Выставка явится большим событием в культурной 
жизни не только региона, но и всей Франции, подчеркнул 
он.

Руководитель делегации нашей страны, государствен
ный советник Президента Республики Узбекистан В. Но
ров в своем выступлении отметил:

- Наша страна располагает огромным интеллекту
альным, духовным потенциалом. Многонациональ
ному народу Узбекистана удалось сохранить свои 
исторические и культурные ценности, свою самобыт
ность. В этом могли убедиться многие французы, 
имевшие возможность участвовать в праздничных ме
роприятиях, посвященных юбилеям Мирзо Улугбека 
и Амира Темура, древних городов Бухары и Хивы, 
которые прошли под эгидой ЮНЕСКО, а также в

« М Ц Я Я  ПТКРЫ1ЙЕ1 И М И  
НЯЙСТ ИСКУССТВА УЗКЕКИСТМ Й

Днях культуры Узбекистана во Франции, состояв
шихся в прошлом году.

- Будущие поколения будут судить о нашем ве^личии по 
памятникам, которые мы оставим после себя, - с этих 
знаменитых слов Амира Темура начала свое выступление 
комиссар выставки, известная в стране ученый В. Шильц.
- Мы собрали в одном зале произведения, которые отобра
жают образы Хивы, Бухары времен Шейбанидов, Самар
канда эпохи Темуридов - одни лишь названия этих горо
дов ассоциируются у нас, у французов, с мечтой. Узбеки
стану делает честь тот факт, что он сохранил произведе
ния, представленные на этой выставке, для будущих 
поколений и знакомит мир с ними, а честью для Нижней 
Нормандии является усПех в организации данной выстав
ки.

Судьба распорядилась так, что это собрание - одно из 
значительных и известных в мире - оказалось в зоне, 
привлекающей внимание мировой общественности ины
ми обстоятельствами. Президент Узбекистана Ислам Ка
римов в предисловии к  французскому изданию каталога 
Нукусского музея пишет: "Нукус сегодня находится в 
центре экологической катастрофы Аральского моря, ката
строфы, последствия которой вышили за пределы Цент

ральной Азии и приняли глобаль
ный характер... Экспозиция произ
ведений из Нукусского музея дает 
уникальную возможность познако
миться с сокровищницей многове
ковой культуры Узбекистана, а так
же с произведениями художников- 

авангардисгов, гармонично вписавшихся в традиционную 
культуру узбекского народа".

В Кане широко представлены предметы национального 
искусства Каракалпакстана, работы художников - осново
положников изобразительного искусства в Узбекистане и 
мастеров, когда-то работавших в Центральной Азии. Чару
ющая природа и красота пейзажей Узбекистана, его древ
няя культура в трудные годы дали многим художникам 
силы выжить. Страна, когда-то гостеприимно принявшая 
их, предоставила убежище их художественным полотнам, 
сохранив для будущих поколений.

Все выступавшие были единодушны в том, что история 
и культура Узбекистана являются органичной и неотъем
лемой частью общечеловеческой цивилизации, что выс
тавка послужит дальнейшему развитию культурного диа
лога Восток - Запад. "Выставка поможет еще раз привлечь 
внимание мировой общественности к проблемам Арала", 
- пишет в предисловии к каталогу президент Франции 
Жак Ширак.

Д ж у р а  Д е хка н о в .
Соб. корр. ИА "Жахон".

Париж.

Накануне Нового года в Ургенче был открыт памятник поэту Агахи.

Ф о то  р. Д ж у м а н и я зо в а  (УзА ).

СДЕЛАЕМ 
ВСЕ ДЛЯ УСПЕХА

В Национальном олимпийс
ком комитете Узбекистана состо
ялась встреча со спортсменами, 
выезжающими на XVIП зимние 
Олимпийские ифы в Нагано - 
Линой Черязовой, Сергеем Бре
нером, Камилом Урумбаевым, 
Романом Скорняковым и Татья
ной Малининой. В трех видах 
соревнований - фристайле, гор
ных лыжах и фигурном катании 
узбекистанцы вместе с 3 тысяча
ми спортсменов из 70 стран будут 
бороться за награды зимней 
Олимпиады.

Каковы возможности наших 
спортсменов? Отвечая на этот 
вопрос, тренеры Дмитрий Каву
нов, Вячеслав Стенин и Евгений

Рохин отметили, что Госкомс- 
порт республики и Нацио
нальный олимпийский комитет 
Узбекистана создали для участ
ников Олимпиады все условия 
для хорошей подготовки. И 
спортсмены сделают все, чтобы 
порадовать наш народ, всех бо
лельщиков успешными выступ
лениями.

В рамках XVIII зимней Олим
пиады будут проводиться дни 
стран -участниц Олимпиады. На
шей делегацией будет организо
ван "День Узбекистана". А Лина 
Черязова примет участие в работе 
Комитета спортсменов мира.

(УзА).

Аширов Мусурман Курбано
вич. Тураев Бахтияр Раимкуло- 
вич. Оба - люди в Сурхандарье 
известные. Первый восемь лет 
был управляющим областной 
конторы Промстройбанка, а в 
феврале 95-го возглавил Нацио
нальный банк Сурхандарьи. 
Второй - в августе 94-го был 
назначен управляющим област
ной конторы Народного банка.

Роль банков нынче велика. В 
приемных Аширова и Тураева 
можно было встретить руководи
телей крупнейших предприятий 
области, поговорить с управляю
щими стремились ежедневно де
сятки людей. Беседуя с "владель
цами" денег, просители уважи
тельно прикладывали руку к сер
дцу: каждый стремился произве
сти наилучшее впечатление, что
бы не поскупились банкиры, 
подписали нужные бумаги, не 
придираясь лишний раз.

Но в конце октября 95-го 
приемные вдруг опустели. Опу
стели и кабинеты управляющих. 
По городам и весям южного 
края пошел слух, что Аширов и 
Тураев взяты под стражу. Как и 
всегда в таких случаях, слухи 
обрастали самыми невероятны
ми предположениями и подроб
ностями.

Но вот «кончено следстние, 
проведенное управлением по 
борьбе с коррупцией УВД обла
сти. Состоялся суд, вынесший 
сж>й вердикт. Уголовное дело в 
декабре минувшего года рас
смотрено Верховным судом 
страны Все точки нал "и" рас- 
сгиллены, и теперь можно пове
дать общественности, что же

привело еще недавно уважаемых 
людей на скамью подсудимых.

Многие, вероятно, помнят, 
что в 1994 году в Узбекистане 
проводилась денежно-вещевая 
лотерея "Совга". Устроители ло
тереи сулили крупные выифы- 
ши, билеты были недорогими, 10 
сумов всего, так что желающих 
поучаствовать было много.

Сурхандарьи некий Народный 
банк получил из Ташкента лоте
рейные билеты на 13 миллионов 
сумов. Из них упрааляющий бан
ком Б. Тураев передал областной 
конторе Промстройбанка билеты 
иа 944 тысячи сумов - для реали
зации, разумеется.

Внешне все выглядит вполне 
законно и резонно: у Промстрой
банка много клиентов, почему не 
подк1Лючить его к реализации би
летов. Но достаточно присмот
реться к этой процедуре повни
мательнее, как станет ясно, что 
туг дело нечисто.

Первая партия переданных от 
Тураева Аширову билетов состав
ляла 200 тысяч сумов. Пром
стройбанк получил их, примерно, 
затри недели до розыфыша, пол
ностью реализовал. Вторая же 
партия поступила за несколько 
дней до розыфыша, а третья - на 
454 тысячи сумов - и вовсе за день 
до того, как в столице тиражная 
комиссия должна была опреде
лить, на какие билеты выпали
ВЫИфЫШИ.

Трудно было ожидать, что 
Промстройбанк сумеет за считан
ные дни и часы реализонать биле
ты на солидную сумму - 744 тыся
чи. Они и не были реали юваны. 
остались лежать в банкожких

сейфах.
Что же надо было делать с 

нереализованными билетами? 
Порядок такой: за два-три дня до 
розыфыша создается комиссия, 
она подсчитывает оставшиеся би
леты и уничтожает их. Все это 
актируется, на том и ставится точ
ка.

Не было комиссии, не было

Человек. Общество. Закон
цу, "банкиры" приступают к  выяс- ста "Шерабадводстрой". В один
нению того, насколько же их обо
гатит задуманное преступление.

АвтомобК/ЛИ им так и не доста
лись. Зато другие выифыши вы- 
па,ли во множестве. Мобилизуют
ся родные, близкие, знакомые, 
им поручается предъявлять счаст
ливые билеты и получать выифы- 
ши.

прекрасный день Тураев вызыва
ет инженера колонны Мансура 
Бердыярова и начинает его отчи
тывать; "Плохо работаете, строй
ка не двигается, терпеть такие 
низкие темпы мы не можем, при
дется порвать с вами договор, пе
редать подряд другой организа
ции!"

акта, не было уничтожения нереа
лизованных билетов. Было то. что 
на юридическом языке квалифи
цируется как преступный сговор 
или преступная связь. Аширов и 
Тураев договорились присвоить 
билеты и, дождавшись таблицы с 
тиражом выифышей, собрать бо
гатый урожай. Крупно надеялись 
банкиры, что"операция"принесет 
им легковые автомобили, которые 
были в числе выифышей.

Тураев докладывает в Таш
кент: билеты денежно-нешеной 
лотереи решли юваны все до еди
ного. И - молчок, банкиры дожи
даются таблицы.

Появляется таблица, с ней при 
ходит время действий. Преступ
ники ичвлекаюгбилеты изсейфов, 
склшшнают их в три мешка - шут
ка ли: десятки тысяч билетов! 
Один мешок достается Аширову, 
два - Тураеву. Ьпершись в комна
тах и разложив перед собой таб.ш-

Для примера. Племянник 
Аширова Кахромон "отоварился" 
почти на 15 тысяч сумов, жена 
Тураева Дильшода - на 50 тысяч, 
его брат Бахреддин - на 88 тысяч. 
Ну и так далее. Родственников не 
хватило, пришлось мобилизовать 
людей со стороны. Так, Тураев 
вручил ревизору Народного бан
ка Фарманову 40 билетов, по ко
торым последний получил боль
ше 40 тысяч сумов. И все до 
копейки отдал шефу.

"Урожай" собран, праздники 
кончились, наступили суровые 
будни. Надо же как-то прятать 
концы в воду, вносить деньги за 
висящие на учете билеты. А это, 
напомним, 744 тысячи сумов.

И тут разыгрывается такая 
сцена В Мучрабале строится зда
ние для филиала Народного бан
ка. Заказчик, естественно, об
ластная контора, то бишь Тураев», 
подрядчик - мехколонна № 4 тре-

Бердыярова такая угроза, ко
нечно, пугает. И так дела идут 
неважно, а отберут эту стройку, и 
вовсе беда. Инженер клянется, 
что исправит положение, повы
сит темпы. "Хорошо, - ответство- 
ва.л Тураев. • Поверю еще раз. Но 
за это, друг, ты должен выполнить 
мое поручение".

Поручение состояло вот в чем. 
Бердыярову вручается 454 тысячи 
сумов наличными, их надо внести 
в Промстройбанк как средства, 
вырученные за реализацию лоте
рейных билетов. Бердияров со
глашается. Тураев вручает ему 200 
тысяч сумов, Аширов - 254 тыся
чи. Вся сумма сдается в Пром
стройбанк.

Дело было уже в октябре 95-го, 
через десять месяцев после розыг
рыша лотереи. Любая реви)ия 
при проверке заподозрит нелад
ное. И вот 454 тысячи сумов по 
распоряжению Аширош прихо

дуются задним числом. Правда, 
Аширов уже несколько месяцев, 
как перешел из кресла управляю
щего Промстройбанком в кресло 
управляющего Национальным 
банком. Не беда, он подписывает 
документы, ведь они датированы 
январем 95-го. Все сходится.

Но ведь "банкиры" присвоили 
билеты на 744 тысячи сумов. Оста
валось, таким образом, внести еще 
почти 300 тысяч. Наверное, что- 
нибудь они и придумали бы. Но...

Но в управление по борьбе с 
коррупцией поступают сигна.лы о 
мошенничестве. Первым под 
стражу берут Аширова, через три 
дня - Тураева. Им предъяаляется 
обвинение в хищении государ
ственных средств в корыстных 
целях. Следствие потребовало не
малого времени. Обвиняемые от- 
некива,лись, они, к слову, и на 
суде не признали себя виновны
ми. Тураев, правда, признал себя 
виновным частично, в том, что 
вовремя не реализовал лотерей
ные билеты. "А хищение, мошен
ничество?" "Нет, этого не было".

Их судил областной суд. Пред
седательствовал член суда Ахмад 
Мурадов, обвинение поддержи
вал помощник областного проку
рора Чори Кадыров. На скамье 
подсудимых сидели 12 человек. 
Кроме "банкиров", к уголовной 
ответственности были привлече
ны некоторые раГютники банков 
и мехколонны М? 4,

Один за другим перед судом 
прошли свидетели, в пока:>аниях 
которых картина хищения, реа
лизации преступного сговора 
предстала во всей своей неприг
лядности. И хотя сами Аширов и

Тураев продолжали отрицать 
свою вину, суд не сомневался, что 
они совершили то, в чем их обви
няют.

Печально, право. Люди, не 
один год проработавшие в бан
ках, опытные, знающие финан
систы, пошли на преступление, 
лишь только перед ними замая
чила перспектива обогатиться за 
счет государства. Не подумали о 
том, что скажут люди, привык
шие относиться к ним с уважени
ем, не подумали о своих семьях...

Аширову и Тураеву предстоит 
отсидеть в заключении по 10 лет 
каждому. А после этого они не 
смогут занимать должности, свя
занные с материальными ценнос
тями, еще три года.

Суд счел возможным не ли
шать свободы других подсуди
мых. Никто из них не положил в 
карман ни сума из тех, что "хапа- 
нули" Аширов и Тураев. Конечно, 
каждый в чем-то виновен: пошел 
на сделку с совестью, не отказался 
выполнить явно неправомерное 
указание... Но суд справедливо 
решил, что и следствие, и само 
судебное рассмотрение стало для 
каждого из них серы:зным испы 
танисм и послужило уроком.

А Аширов и Тураев получили 
то, что заслужили. Получается, 
что вытянули они по лотерее "не
счастливый билет". Да и как же 
может быть иначе. Мошенниче
ством и обманом можно "выиг
рать" лишь срок в местах не столь 
отдаленных.

В ладим ир  Н ей б ург. 
Соб. корр. "Прмды ■остока", 
Сур«*мд*рьииск«)| обмстк.

П Р А З Д Н И К  
Д Р У Ж Б Ы ,  

С О Г Л А С И Я  
И Д О Б Р А

Во дворце "Турх»спюн" состоя
лось празднование Нового года но 
лунному календарю, организован
ное для ташкентцев и гостей сто
лицы корейским обществом 'Воз
рождение",

• Среди общественных орга
низаций нашей страны общество 
"Возрождение" отличается свои
ми делами, способствующими 
дружбе и согласию представите
лей всех 120 национальностей, 
проживающих в нашем общем 
доме - Узбекистане,- сказал в 
своем приветствии председатель 
Республиканского интернацио
нального культурного центра 
Карим Расулов.- И сегодняшний 
праздник еще раз убеждает нас в 
этом - Новый год по лунному 
календарю в этом прекрасном 
зале встречает многонациональ
ная семья нашего Отечества.

Поздравляя собравшихся с 
праздником. Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республи
ки Корея в Узбекистане госпо
дин Че Енг Ха сказал, что воз
рождение национальной культу
ры. обычаев и традиций пред
ставителей всех наций и народ
ностей Узбекистана, в том числе 
и корейской диаспоры, - ярчай
шее свидетельство происходя
щих в республике демократичес
ких процессов. Он также под
черкнул, что узы дружбы и со
трудничества, установившиеся 
между Узбекистаном и Респуб
ликой Корея, будут крепнуть и 
впредь, успешно способствуя 
расцвету двух народов.

В заключение посол пожелал 
каждой семье в новом году, про
возглашенном Президентом Ис
ламом Каримовым годом семьи, 
благополучия и успехов.

В праздничном концерте с 
участием ансамбля "Ял.ла" были 
исполнены популярные песни и 
танцы многих народностей на
шей страны.

^  (УзА).

ПРОДАЮ: вязальную миши'^ 
”  □ ‘“х  ’ ‘=‘‘“Р«''"Ь1Й аппарат
- 220 В. Тел. 191-16-84.

Узбекско-казахское совмест- 
"Р|=л»Риятие "Мелиорация

5И ,9̂ "ИИРИ" ликвиди-
Претензии принима

ются в течение месяца со дня 
опубликования Т. (3712) 65-05-

43.
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